

DEPARTAMENTO DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CRONOLOGÍA:

Enero

12.

ARGENTINA: Los bloqueos a Uruguay como mecanismo de protesta en contra del funcionamiento de la pastera Botnia sufren duros embates. A la realidad de que cada que cada vez hay menos gente en las ruta entrerrianas o participando activamente de las asambleas, se le suma el abierto rechazo de los gobiernos nacional y local, de intendencias y organizaciones comerciales y sindicales. Sin ir más lejos el mandatario provincial Sergio Urribarri afirma que recurrirá a la Policía para terminar con los cortes.

16.

ARGENTINA: El operativo que Gendarmería montó en el puente Artigas, en el paso a Uruguay de la localidad entrerriana de Colón, impidió el corte de ruta con el que los asambleístas de Gualeguaychú venían amenazando. La protesta, salvo unos minutos de marca simbólica sobre el asfalto, se concentró a la vera del camino y detrás de las nutridas filas de efectivos.

Los asambleístas exigieron "la aplicación del Código Aduanero para evitar que empresas argentinas comercien con Botnia". Asimismo, reclaman "que se discuta en el ámbito del Parlamento Nacional el tratamiento de la Ley Nacional de la Madera, y que se cumplan las audiencias pendientes con funcionarios nacionales". Y pidieron al Gobierno nacional que avance en las gestiones ya solicitadas para difundir la causa de Gualeguaychú en Europa.

22.

ARGENTINA: La presidenta, Cristina Kirchner y con la complicidad de su par de Venezuela, Hugo Chávez, vuelve a pedir en una conferencia de prensa conjunta una "mayor integración" entre ambos países.

Ambos jefes de Estado se reunieron durante dos horas en el Palacio Miraflores, donde rubricaron una serie de acuerdos de cooperación bilateral. De todos modos, el hecho central es el significado político de este viaje en momentos en que se produce un cambio de mando en los Estados Unidos.

23.

BOLIVIA: El gobierno de Evo Morales ordena intervenir la petrolera Chaco, filial de Pan American Energy, de capitales argentinos y británicos, después de que fracasara una negociación para que la estatal petrolera comprara las acciones mayoritarias de la empresa. "A partir de este momento, Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) está a cargo de la empresa (Chaco) y está procediendo a nombrar a los directores", informó el ministro de Hidrocarburos de Bolivia, Saúl Avalos, desde el Campo Carrasco, en el centro del país, operado por Chaco. Tras un decreto de Morales, el año pasado se firmó la nacionalización de Chaco y se abrió un espacio para negociar la transferencia de las acciones.

25.

BOLIVIA: La nueva Constitución de Bolivia, impulsada por el gobierno del presidente Evo Morales es aprobada en un referendo en el que las primeras encuestas de boca de urna le otorgan al "SI" entre el 56 y el 65 por ciento y al "NO" entre el 35 y el 44 por ciento. El canal 7 estatal de Bolivia le otorga al SI, según encuestas de boca de urna, 65 por ciento de los votos y al NO el 35. En cambio el diario paceño La Razón publica un boca de urna de la consultora Apoyo, Opinión y Mercado, que le da un 56 por ciento al SI y 44 al No.

En general, las bocas de urna en Bolivia se toman en las grandes ciudades del país, lo que tiende a subestimar el voto rural, que en las últimas elecciones resultó más favorable al oficialismo, por lo que estos porcentajes no resultan aún definitivos.

El presidente Morales fue ratificado en su cargo el 10 de agosto pasado con el 67 por ciento de los votos y esperaba, según sus propias declaraciones, mantener o superar esa marca en el referendo constitucional de hoy. De mantenerse porcentajes de apoyo a la nueva Constitución inferiores a aquel 67 por ciento sería leído por la oposición como un debilitamiento del gobierno.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Fernández de Kirchner convoca a una reunión a todos los embajadores de la República Argentina que se desempeñan en el exterior, encuentro que se desarrollará a principios de marzo en el Palacio San Martín.

El objetivo de este tipo de encuentros es "permitir que el Gobierno Nacional imparta sus instrucciones de manera directa y consistente a todos sus embajadores, transmitiendo su visión global de la realidad internacional y de la dirección general de la política exterior para todo el año".

26.

ARGENTINA: El intendente de Gualeguaychú, Juan José Bahillo, vecinos y ambientalistas de la ciudad denuncian Botnia volvió a emanar un olor que calificaron de "insoportable" y que provocó irritación en nariz y garganta a varias personas. Bahillo advirtió que "el olor es innegable y se puede percibir inclusive desde adentro de las casas u oficinas" de la ciudad.

Fuentes cercanas a la pastera instalada en Uruguay admitieron la presencia de un fuerte olor en la zona. Sin embargo, dijeron que "el fenómeno no presenta riesgos para la población ni para el medio ambiente". Aunque reconocieron que puede producir irritaciones momentáneas en nariz y garganta.

BOLIVIA: El Gobierno de Bolivia llama a la oposición a aceptar los resultados del referendo constitucional, mientras los primeros datos oficiales, con poco más del 18 % de los votos escrutados, revelaban un empate técnico entre el "Sí" y el "No".

27.

BRASIL: El gobierno de Lula da Silva impone serias restricciones a las importaciones que afectan directamente al MERCOSUR. En una resolución el Ministerio de Desarrollo e Industria reinstaló las Licencias Previas de Importación, una medida que obliga a los exportadores a pedir permiso (mediante un formulario especial) para mandar sus mercaderías a Brasil. A su vez, el gobierno brasileño tiene un plazo de hasta 60 días para autorizar el ingreso de los bienes, lo que convierte el proceso en una enorme traba burocrática que puede llevar a demorar notoriamente los despachos de mercaderías a territorio brasileño.

28.

BRASIL: El Gobierno brasileño anuncia la suspensión de una polémica traba a las importaciones, que afectaba en forma directa a las ventas de productos argentinos.

La decisión fue oficializada por el ministro de Economía, Guido Mántega quien explica que la medida había sido tomada para "monitorear" los detalles de las importaciones, con el objetivo de trazar políticas frente a la crisis global.

31.

COLOMBIA: Las operaciones militares que se realizan en el departamento colombiano de Caquetá, sur del país, serán suspendidas desde para brindar garantías al rescate de un primer grupo de seis secuestrados en poder de las FARC, informa el Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR). La determinación se tomó tras una reunión entre el ministro de Defensa, Juan Manuel Santos, y el jefe del CICR en Colombia, Christophe Beney. El portavoz del CICR, Yves Heller, dijo que la suspensión de las acciones militares se mantendrá por un lapso de 36 horas.

Los cuatro comisionados viajaron a la localidad de Sao Gabriel da Cachoeira, en Brasil, punto de encuentro con 16 tripulantes de dos helicópteros del Ejército de ese país, que ayudará al CICR con la logística de la operación.

Febrero

01.

BOLIVIA: Un día después de ratificarlo en su cargo, Evo Morales da un golpe de timón y destituye al presidente de la petrolera estatal YPFB, Santos Ramírez, involucrado en un presunto caso de sobornos que acabó con un empresario petrolero asesinado. De esta forma, el mandatario boliviano buscó evitar que el primer escándalo de corrupción de magnitud que enfrenta su gestión derive en una tormenta política.

CHILE: El presidente de los Estados Unidos, Barack Obama, toma contacto telefónicamente con la presidenta de Chile, Michelle Bachelet, y la invita formalmente para los próximos meses a la Casa Blanca, por lo que se convirtió en la tercera presidenta de la región -después del brasileño Lula da Silva y el colombiano Álvaro Uribe- en tener contacto directo con el flamante mandatario norteamericano.

ARGENTINA: Un portavoz de la Embajada española en Argentina precisó que el Consulado de Buenos Aires ya ha recibido 40.000 solicitudes de entrevistas, con lo que se han concertado citas hasta noviembre. Unos 300.000 españoles viven en Argentina y la prensa local calcula que con la nueva ley esa cifra se puede, por lo menos, duplicar.

02.

COLOMBIA: Una fotografía en la que aparece muerto quien fuera el máximo jefe de la guerrilla colombiana de las FARC, Pedro Antonio Marín, alias Manual Marulanda Vélez o Tirofijo, es publicada por un periódico de la ciudad de Neiva.

PERÚ: La fiscal general de Perú, Gladys Echaíz, quien salió ilesa el sábado en Lima de un atentado, asegura que seguirá con su trabajo y no se dejará atemorizar. "Si ha sido la intención (intimidarme), se equivocaron conmigo", afirmó Echaíz, mientras se investiga el ataque.

BOLIVIA: La petrolera estatal boliviana amanece con sus oficinas intervenidas y custodiadas por efectivos policiales, después de que un presunto caso de corrupción que incluyó el asesinato de un empresario decidiera a Evo Morales a destituir a su titular Santos Ramírez.

COLOMBIA: Después de un año en el que perdió a sus dos principales líderes y a su prisionera de más alto perfil, la guerrilla colombiana de las FARC reanuda las entregas unilaterales de rehenes y libera a tres policías y un militar. Entre hoy y pasado mañana recuperarían su libertad dos políticos.

VENEZUELA: Con un decreto de última hora, el presidente venezolano, Hugo Chávez, declara el 2 de febrero nuevo día de fiesta nacional en Venezuela, para conmemorar que en esa fecha, en 1999, juró por primera vez como presidente de su país. Sus ministros declararon luego que habría sanciones para las empresas que no celebraran el asueto.

03.

COLOMBIA: La denuncia de un periodista que hace parte de la comisión que media en la liberación de rehenes en poder de las FARC -quien dijo que el domingo aviones de la Fuerza Aérea colombiana merodearon las liberaciones de tres policías y un soldado- genera la ira del presidente Álvaro Uribe que prohibió la participación de ese grupo, con la senadora opositora Piedad Córdoba a la cabeza.

ARGENTINA: El Gobierno de Cristina Fernández de Kirchner condena sin dilación la noticia de que el príncipe Guillermo de Inglaterra vaya a ser destinado a una misión militar en las Islas Malvinas, tal y como ha anunciado el diario Daily Telegraph, que menciona como fuente una web interna de las Fuerzas Aéreas británicas.

COLOMBIA: Después de siete años y siete meses de secuestro, recupera la libertad el ex gobernador del departamento del Meta Alan Jara, en una misión conjunta entre las fuerzas aéreas brasileñas y la cruz roja internacional.

PERÚ: Mientras diversos gobiernos de la región cuestionan la decisión de Washington de resucitar, después de 58 años, la Cuarta Flota de la Marina de Estados Unidos para patrullar los mares de América latina, el gobierno peruano dicta una ley para facilitar sus operaciones, permitiendo que los buques de guerra norteamericanos utilicen los puertos peruanos.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez festeja el 10º aniversario de su llegada al poder. "Estos primeros 10 años de la revolución haciéndose gobierno, del pueblo convirtiéndose en poder, no tienen precedentes en nuestra historia republicana; hemos hecho en 10 años lo que no se quiso hacer en un siglo; no es poca cosa el salto que hemos dado", afirmó Chávez.

04.

ARGENTINA: La siderurgia argentina, que está siendo golpeada por la crisis internacional, puede llegar a sufrir otro impacto si en Estados Unidos los senadores demócratas convierten en ley el paquete de estímulo fiscal que incluye el Buy American (compre estadounidense) para la adquisición de productos en el plan de infraestructura proyectado por el nuevo presidente, Barack Obama. El presidente de la Cámara de Exportadores

(CERA), Enrique Mantilla, advirtió que el sector acerero sería el más perjudicado, al frustrarse envíos por entre US\$ 100 y 150 millones.

ECUADOR: Los presidentes de Venezuela, Hugo Chávez, y de Ecuador, Rafael Correa, abogan por acelerar la integración latinoamericana y revisaron el progreso de los convenios sellados entre sus respectivos países. "América Latina no tiene un segundo más que perder. Por eso estamos aquí", ha afirmado Correa, en el encuentro bilateral con Chávez en la ciudad de Cumaná, en el oriente de Venezuela. El mandatario ecuatoriano ha asegurado, además, que los lazos bilaterales "están mejorando, pero hay mucho por hacer" y afirmó que "el socialismo debe ser sinónimo de justicia, pero también de eficiencia".

05.

COLOMBIA: Un día después de que los guerrilleros liberaran al político Alan Jara tras más de siete años de secuestro, el presidente colombiano, Álvaro Uribe, advierte a las FARC que no se dejará engañar y que las seguirá combatiendo. "La responsabilidad política es no dejarnos engañar por las FARC", dijo Uribe, poco después de visitar a Jara, en declaraciones en las que aseguró que su gobierno seguirá buscando a los secuestrados que aún tienen en su poder los rebeldes.

ECUADOR: El presidente ecuatoriano, Rafael Correa, registra oficialmente su candidatura a la reelección para las elecciones que se celebrarán el próximo 26 de abril y en las que el actual mandatario busca continuar en el poder al menos hasta 2013.

CHILE: Sesenta toneladas de peso, un cañón de 120 milímetros y un avanzado sistema electrónico son las principales características del Leopard 2, el tanque convencional más poderoso de América Latina. Chile, un país de unos 16 millones de personas, posee 300.

BRASIL: Una operación policial en los suburbios de Río de Janeiro en busca de drogas, armas y vehículos robados deriva en enfrentamientos a tiros entre los agentes y supuestos narcotraficantes que han dejado al menos diez muertos, todos civiles, según han confirmado fuentes policiales y del Gobierno.

06.

COLOMBIA: Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) liberan al ex diputado regional Sigifredo López, el último político que quedaba en sus manos, con lo que se completa así el proceso de rescates iniciado el domingo pasado.

URUGUAY: El precandidato presidencial uruguayo por el Frente Amplio (FA), José "Pepe" Mujica, suspende una visita a Mar del Plata por lo que denunció como una campaña de ciertos medios en su contra. Lo que molestó al precandidato oficialista fue la forma en que los medios se condujeron cuando un militante de su partido residente en la Argentina llamó a una radio uruguaya para quejarse por el presunto apoyo que prestarán los Kirchner en la organización de los actos que Mujica tenía previstos en nuestro país los días sábado 14 y domingo 15 de este mes.

07.

ECUADOR: Rafael Correa, presidente de Ecuador, ordena la expulsión de Armando Astorga, un agregado de la embajada de EE UU de Ecuador bajo la acusación de haber intentado condicionar la ayuda económica destinada a un proyecto asistencial. "No vamos a dejar a nadie tratarnos como si fuéramos una colonia aquí", ha dicho Correa, quien después ha añadido que el oficial tiene 48 horas para abandonar el país.

VENEZUELA: Una multitudinaria marcha tiene lugar en Caracas contra la reelección ilimitada del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, cuando falta una semana para la celebración del referéndum sobre la enmienda constitucional que rige el asunto. La marcha ha recorrido un trayecto de más de 10 km desde una de las zonas populares caraqueñas hasta el centro de la capital. Es vigilada por tierra y por aire por un total de 2.500 policías que, al igual que sus convocantes, se han visto desbordados por los numerosos participantes.

08.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales promulga la nueva Constitución de Bolivia que permitirá refundar el país desde la unidad, la igualdad y la dignidad, y caminar hacia la reconciliación nacional.

ARGENTINA: El "compre estadounidense" puede impulsar una ola de proteccionismo en todo el mundo, según advierten fuentes oficiales argentinas. "Si Estados Unidos hace eso, ¿qué se puede esperar de los demás? Empezará el «sálvese quien pueda»", anticiparon en la Cancillería en un análisis preliminar, poco antes de que la cláusula fuera aprobada, aunque en una versión más moderada, en la Cámara de Representantes.

09.

BOLIVIA: En consonancia con la nueva Constitución, el presidente Evo Morales firma un decreto para instituir el "Poder Ejecutivo Plurinacional". Pasa de tener 17 ministerios a 20, incluido el de Autonomías, que tendrá mucha incidencia en las transformaciones del Estado avaladas por los bolivianos en el referéndum del 25 de enero pasado.

VENEZUELA: La Fiscalía venezolana informó ayer que siete policías metropolitanos y cuatro civiles fueron detenidos por su presunta participación en el asalto y profanación de la principal sinagoga de Caracas el pasado 31 de enero.

10.

COLOMBIA: Un comunicado del jefe máximo de las FARC, Alfonso Cano, entregado a la senadora opositora Piedad Córdoba, las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) plantean la posibilidad de canjear a los 22 rehenes y policías que aún mantienen secuestrados a cambio de la excarcelación de 500 presos de la guerrilla.

12.

CHILE: La presidenta de Chile, Michelle Bachelet, inicia una significativa visita de tres días a Cuba para firmar con el gobernante Raúl Castro acuerdos económicos y de cooperación, sin que se descarte un encuentro con Fidel Castro. En el primer viaje a Cuba de un mandatario chileno desde la visita en 1972 del socialista Salvador Allende, Bachelet llegó la noche del martes a La Habana, con un centenar de funcionarios, parlamentarios, empresarios y artistas, pues Chile es el invitado de honor de la Feria Internacional del Libro.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, critica el proteccionismo y reafirma su tesis de que el comercio ayudará a afrontar la crisis mundial. "El comercio es

ciertamente parte de la solución. El proteccionismo, en contrapartida, sólo servirá para agravar la crisis económica", advirtió el mandatario en un discurso.

BOLIVIA: La Confederación de Pueblos Indígenas de Bolivia (CIDOB) y el Consejo Nacional de Ayllus y Markas del Qullasuyu (CONAMAQ) acusan de traidores a las autoridades y técnicos del Gobierno boliviano que elaboraron el proyecto de ley para el nuevo régimen electoral de Bolivia. Ambas organizaciones, que respaldan la gestión gubernamental del Movimiento Al Socialismo (MAS) y el proceso de cambio, rechazaron la propuesta sobre la distribución de escaños parlamentarios, según la cual sólo 15 escaños corresponden a los pueblos indígenas de los 130 que tendrá la Asamblea Legislativa Plurinacional.

13.

BRASIL: El ministro de Trabajo brasilero, Carlos Lupi señala que hubo una "fuerte pérdida neta" de puestos de trabajo. Según el ministro, dejaron de trabajar "la mitad" de personas que perdieron su puesto en diciembre. Esto significa que habrá por lo menos unos 300.000 nuevos desempleados que se sumarán a los 655.000 de diciembre.

VENEZUELA: En plena campaña por la reelección indefinida, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, anuncia que su gobierno desbarató una gran conspiración. El complot habría involucrado a militares en actividad que no nombró, medios locales y el gobierno de Estados Unidos. "Estuvieron tratando de infiltrar el palacio presidencial de Miraflores, mandando mensajes a unidades militares que están ubicadas en algunos estados donde gobierna la oposición", anunció el mandatario venezolano por cadena nacional.

14.

VENEZUELA: El eurodiputado del Partido Popular, Luis Herrero, denuncia que su salida imprevista de Venezuela fue algo muy "parecido a un secuestro". Herrero, invitado en calidad de observador internacional por la oposición, fue expulsado a petición de la Comisión Nacional Electoral (CNE) venezolana por criticar públicamente la ampliación de horario de la consulta hasta las seis de la tarde y llamar "dictador" al presidente Hugo Chávez.

BOLIVIA: La Corte Superior de Justicia de La Paz decreta la prisión preventiva de Ramírez por riesgo de fuga y posible obstaculización de la investigación que se sigue en el escándalo de corrupción en Yacimientos Petroleros Fiscales Bolivianos (YPFB). Tras pasar la noche en una celda, el ex presidente de YPFB fue trasladado al Penal de San Pedro, entre una fuerte presencia policial y mediática cerca del centro penitenciario.

15.

VENEZUELA: El ex presidente cubano, Fidel Castro, indica en la última de sus Reflexiones, recogida en el diario digital Cuba Debate, que el futuro de Cuba es "inseparable" de la aprobación de la enmienda constitucional que se somete a referéndum en Venezuela para la reelección indefinida de sus cargos públicos. Nuestro futuro [el de los cubanos] es inseparable de (...) la aprobación de la enmienda constitucional", ha indicado Castro, que también añade que "no existe otra alternativa que la victoria".

16.

VENEZUELA: En el referéndum celebrado en Venezuela, la opción del sí obtuvo una contundente victoria de nueve puntos de diferencia sobre el no. Dichos resultados le dan la posibilidad al presidente Hugo Chávez a presentarse como candidato para un nuevo mandato como presidente.

17.

VENEZUELA: Tras conocerse los resultados del referéndum, el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, anuncia su precandidatura para las próximas elecciones generales. "En 2012 habrá elecciones presidenciales para el período 2013-2019 y, a menos que Dios disponga otra cosa, a menos que el pueblo disponga otra cosa, este soldado es ya precandidato a la presidencia de la República", anunció.

18.

URUGUAY: El gobierno uruguayo de Tabaré Vázquez se pronuncia a favor de la inconstitucionalidad de la llamada Ley de Caducidad -que evitó juzgar las violaciones a los derechos humanos cometidas durante la dictadura (1973-1985)- en el caso concreto de una militante comunista asesinada en 1974. La aceptación de una excepción en la aplicación de la Ley de Caducidad puede abrir las puertas a otros casos similares y al

enjuiciamiento de ex militares y ex policías implicados en esos crímenes cometidos entre 1973 y 1985.

BOLIVIA: Alentados por la victoria del sí a la reelección ilimitada en Venezuela, los partidarios del presidente boliviano, Evo Morales, firme aliado de Hugo Chávez, advierten que insistirán en una nueva reforma constitucional que habilite a su líder a renovar el mandato presidencial sin limitaciones.

ECUADOR: EL Gobierno de Rafael Correa retira la inmunidad diplomática a una ONG que asistía a colombianos desplazados por la violencia tras las fuertes críticas de militares a su labor, forzando la salida de trece activistas extranjeros que lamentaron la decisión del gobierno izquierdista.

19.

ECUADOR: La de por sí conflictiva relación entre Washington y Quito llega a un punto de máxima tensión cuando el gobierno del presidente Rafael Correa le dio 48 horas de plazo a Mark Sullivan, primer secretario de la embajada de Estados Unidos, para que abandonara Ecuador después de acusarlo de cometer una "intromisión inaceptable" en asuntos internos del país. La intromisión consistió, supuestamente, en "cuestionamientos, condicionamientos que ha hecho a la policía nacional" de Ecuador, a través de "comentarios" realizados en la primera semana de febrero en una reunión que Sullivan mantuvo con el alto mando policial, indicó el canciller.

BOLIVIA: Decenas de agentes del gobierno nacional detienen a quince personas en el departamento de Pando, donde el año pasado fueron asesinadas 19 personas, en lo que se recuerda como la Masacre de Porvenir. Finalmente, fueron trasladadas a La Paz ocho personas para declarar ante los fiscales. Varios videos y denuncias los vinculan con las muertes de septiembre de 2008.

20.

VENEZUELA: El gobierno venezolano decide intervenir la filial del Stanford Bank debido a la inestabilidad generada por un escándalo de presunto fraude y la congelación de activos

decretada por el gobierno estadounidense, informó ayer el ministro de Finanzas, Alí Rodríguez.

ARGENTINA: Los productores agropecuarios de Argentina inician una huelga de comercialización de ganado y granos para pedir una reducción de impuestos a las exportaciones, lo que representa una vuelta al conflicto desatado con el Gobierno en marzo del año pasado y que se prolongó hasta el mes de julio.

BRASIL: El Gobierno de Luis Ignacio Lula da Silva anuncia su desmarque del proyecto del presidente venezolano, Hugo Chávez, para construir el gasoducto del sur, un gigantesco tubo que transportaría gas natural desde el Caribe venezolano hasta la región más austral de Argentina, atravesando Brasil de norte a sur. Brasilia dio el paso el lunes, tan sólo horas después de que Chávez ganara el referéndum que le abre la puerta a su reelección indefinida.

21.

COLOMBIA: El comandante de las fuerzas militares de Colombia, general Freddy Padilla, asegura que la OTAN aceptó que un contingente colombiano participe de la fuerza internacional que opera en Afganistán. "Es una decisión que pone a nuestras fuerzas militares al nivel técnico y operativo de las mejores del mundo y entraríamos a conformar una gran familia internacional de beneficios mutuos", señaló Padilla a periodistas.

BRASIL: El sindicato de metalúrgicos de San Pablo exige al presidente brasileño, Luiz Inacio Lula da Silva, que adopte medidas urgentes para revertir el despido de 4270 trabajadores de la empresa aeronáutica Embraer, y realizan una protesta frente a la fábrica. "Queremos una medida concreta [del gobierno]. Queremos que dicte una medida provisional que garantice la estabilidad del empleo para todos los trabajadores", dice un comunicado divulgado ayer por el Sindicato de Metalúrgicos de San José dos Campos, en el interior de San Pablo.

22.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, inicia una sorpresiva visita de trabajo a Cuba. Chávez arribó a la capital cubana en la noche del viernes, acompañado

por su canciller, Nicolás Maduro, y el ministro de Energía y Petróleo, Rafael Ramírez, también presidente de la petrolera estatal Pdvsa, entre otros funcionarios.

URUGUAY: El debate sobre la legalización de la marihuana en Uruguay ingresa en la campaña electoral con declaraciones de precandidatos que no descartaron analizar su despenalización si llegan al gobierno. A la polémica se suma también el estreno de *Pasto*, un documental que reivindica el cultivo y consumo de cannabis, realizado por los cineastas Valentín Macedo y Martín Presente.

COLOMBIA: El servicio de Inteligencia colombiano habría estado escuchando ilegalmente las conversaciones telefónicas de diversas personalidades de la política y los medios, según denunció la revista colombiana *Semana*.

23.

COLOMBIA: El presidente de Colombia, Álvaro Uribe, asegura que ha sido víctima de "una banda mafiosa" que opera en los servicios de Inteligencia del país, que se ha dedicado a interceptar llamadas telefónicas de funcionarios del Gobierno, jueces, fiscales, militares y periodistas. Uribe niega su participación en el espionaje telefónico y se ha declarado "profundamente dolido" por lo ocurrido en el Departamento Administrativo de Seguridad (DAS).

ARGENTINA: Ganar unas elecciones en Argentina sin contar con el aparato peronista (justicialista) es tarea difícil, pero esa poderosa estructura no es un bloque único y sin fisuras, sino una agrupación de intereses diversos que a veces oscila y se rompe en varios frentes. Es lo que ha sucedido en los últimos días, en que sectores peronistas "rebeldes" han anunciado una alianza para combatir a los Kirchner y a los "oficialistas" y participar unidos en las elecciones legislativas de octubre, en las que se renuevan la mitad del Congreso de Diputados y un tercio del Senado.

PERÚ: Para la nueva ministra del Interior de Perú, Mercedes Cabanillas, el principal enemigo es la corrupción dentro de la misma policía. Así lo confirma una encuesta nacional urbana de Ipsos Apoyo publicada ayer por el diario *El Comercio*, en la que el 31% de los peruanos señala este difícil problema como uno de los principales a los que debe

hacer frente el Gobierno. Una de sus primeras medidas que se estudian es el endurecimiento del régimen disciplinario de la institución. Asimismo, para paliar el déficit de agentes -se estima que hacen falta por lo menos 30.000 más-, ha propuesto incrementar el tiempo de servicio de los policías de 35 a 38 años. "No se puede dejar ir a los mejores efectivos tan rápido", ha declarado la flamante ministra, bautizada por los medios peruanos como la Margaret Thatcher del Gabinete.

24.

ARGENTINA: Richard Williamson, el obispo protagonista de una gran polémica tras negar el alcance del Holocausto, abandona Argentina rumbo a Londres. El Gobierno argentino había dado a Williamson, un tradicionalista que dirigía un seminario lefebvrista a las afueras de Buenos Aires hasta comienzo de este mes, 10 días para salir del país, a riesgo de ser expulsado tras detectarse irregularidades en su estatus migratorio y en condena por sus controvertidas declaraciones.

ARGENTINA: El Gobierno y las patronales rurales de Argentina retoman el diálogo después de siete meses y han llegado a "soluciones parciales" a algunos problemas que aquejan al sector, aunque no han hablado de los impuestos a las exportaciones de granos, detonante del conflicto el año pasado con el Ejecutivo de Fernández.

PERÚ: El congreso de Perú eliminará antes del mes de julio unas 20.000 leyes, de las 34.000 de las que consta su ordenamiento jurídico, que han quedado obsoletas, informa el diario peruano El Comercio en su edición digital. La reforma legal tiene como objetivo que antes del verano de 2010 solamente queden vigentes unas 5.000 leyes. Para ello, tras eliminar las primeras 20.000 normas, las 14.000 restantes serán sometidas a una exhaustiva revisión.

25.

COLOMBIA: Una guerrillera del colombiano Ejército de Liberación Nacional (ELN) deserta con otros 15 compañeros, entre ellos una menor de edad, tras dormir a sus jefes gracias a las propiedades somníferas de una planta. La mujer cuenta que la guerrilla había asesinado a su madre, dos hermanos y su esposo, a quienes acusaba de colaborar con el ejército. Tras haber escapado, los guerrilleros desertores se entregaron a las autoridades.

COLOMBIA: Una ONG denuncia a las autoridades colombianas la existencia de unas fosas comunes que podrían albergar a más de 800 civiles y combatientes, supuestamente enterrados por las FARC, en el municipio de La Macarena, en el departamento del Meta (sur de Colombia). Nolberto Suárez, director de la Unidad de Exhumaciones de la Fiscalía de Villavicencio, comentó por teléfono que una comisión se desplazará al lugar para investigar la denuncia, basada en los testimonios de los pobladores. La investigación se efectuará entre el 9 y el 21 de marzo.

26.

URUGUAY: El Parlamento de Uruguay se pronuncia en favor de la inconstitucionalidad de la amnistía a los militares y policías acusados de violaciones a los derechos humanos durante la dictadura (1973-85), en consonancia con la posición adoptada hace una semana por el Poder Ejecutivo.

ECUADOR: El gobierno ecuatoriano llega a un acuerdo con la petrolera Repsol-YPF, después de una visita del canciller español, Miguel Ángel Moratinos. La comitiva española que acompañaba a Moratinos confirma que se había llegado a un acuerdo entre Quito y la petrolera, que está acusada de deberle al Estado ecuatoriano, junto con la francesa Perenco, unos 800 millones de dólares en concepto de impuestos atrasados.

27.

COLOMBIA: El escándalo por las escuchas ilegales en Colombia se cobra la cabeza de un segundo directivo del Servicio de Inteligencia. Fernando Tabarez, el director general de Inteligencia presentó su renuncia, un día después de defender su inocencia ante los medios de comunicación. Unas horas antes de conocerse su dimisión, el presidente Álvaro Uribe había dado un golpe mortal al organismo de espionaje. Le quitó el poder de interceptar las comunicaciones internas y se lo entregó a la policía nacional.

ARGENTINA: Un nuevo conflicto se desata entre Argentina y EE UU. La polémica comienza cuando el nuevo director de la Agencia Central de Inteligencia de EE UU (CIA, según sus siglas en inglés), León Panetta, dijo en una conferencia de prensa que "en reuniones privadas funcionarios de inteligencia latinoamericanos advirtieron a sus colegas

estadounidenses sobre una crisis que está extendiéndose en todas partes del hemisferio, en particular en Argentina, Ecuador y Venezuela". A su vez, el secretario adjunto de Estado para Asuntos del Hemisferio Occidental, Thomas Shannon, se preocupó en aclarar que las declaraciones de Panetta no reflejaban la "opinión del Gobierno de EE UU".

URUGUAY: El dictador uruguayo Gregorio Álvarez (1981-1985) comparece de nuevo ante la justicia para declarar sobre la muerte del militante tupamaro Roberto Luzardo en junio de 1973. El juez penal Juan Carlos Fernández le citó para determinar si ordenó o no la asistencia médica de Luzardo cuando fue herido en una operación policial contra esta guerrilla urbana.

28.

COLOMBIA: La única fuerza de izquierda en Colombia está al borde de la fractura. A un año de las elecciones presidenciales, el Polo Democrático Alternativo luchaba para mantenerse unido en su Congreso Nacional, del que se negaron a participar dos de sus figuras más populares: el ex alcalde de Bogotá Luis Eduardo "Lucho" Garzón y la ex canciller María Emma Mejía. Un tercer dirigente, el mediático senador Gustavo Petro, participó del debate, pero sólo para acribillar a la dirección de la coalición. "La mesa está preparada para una crisis, una ruptura. Las diferencias parecen irreconciliables", opinó, sin demasiadas esperanzas, el politólogo colombiano Fernando Giraldo.

VENEZUELA: A veinte años del Caracazo, miles de víctimas siguen esperando justicia, verdad y reparación. Durante una misa en memoria de los caídos durante aquel levantamiento popular, el presidente venezolano, Hugo Chávez, promete juzgar a los responsables e indemnizar a las familias de los muertos. Como primer paso, se dirigió al nuevo presidente estadounidense, Barack Obama, y le pidió que entregue al hombre que dio la orden de reprimir el 28 de febrero de 1989, el entonces mandatario venezolano Carlos Andrés Pérez. "Nada justifica que los responsables sigan siendo protegidos por otros países", fustigó Chávez.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, ordena la intervención estatal y militar de todas las plantas de procesamiento de arroz que son propiedad de la empresa

privada y que, en su opinión, participan de un plan para encarecer el producto y desabastecer el mercado.

Marzo

03.

ARGENTINA: El intercambio comercial entre Argentina y Brasil continua en franco deterioro durante el primer bimestre de 2009, período en el que se redujo en más del 40 por ciento, según datos del Ministerio de Desarrollo, Industria y Comercio Exterior de Brasil, las exportaciones de ese país hacia Argentina -su principal socio regional- sumaron entre enero y febrero pasados 1.330 millones de dólares, lo que supone una caída del 46,5 por ciento en relación al primer bimestre del 2008. Las exportaciones argentinas hacia Brasil tuvieron una reducción similar y llegaron a 1.270 millones de dólares, con una bajada del 41,1 por ciento respecto a los dos primeros meses del año pasado.

06.

URUGUAY: Las medidas burocráticas que el Gobierno argentino empieza implementar como barrera a las importaciones comienzan a causar preocupación también en Uruguay, después de convertirse en uno de los tópicos centrales en los diálogos con Brasil.

Según reporta la prensa de Montevideo, la Cancillería uruguaya ya está elaborando un informe sobre cómo impactan las medidas en las ventas de Uruguay a la Argentina, mientras que los industriales y exportadores uruguayos ya adelantaron que le pedirán al gobierno de Tabaré Vázquez que interceda ante el de Cristina Fernández de Kirchner.

16.

ARGENTINA: La Justicia de Miami condena a cuatro años de cárcel al venezolano Franklin Durán, el único de los acusados que se declaró inocente en el juicio por la valija con US\$ 800 mil incautada en el Aeroparque porteño a Guido Alejandro Antonini Wilson. El fallo fue dictado por la jueza federal Joan Lenard, quien además le sumó a Durán una pena de tres años de libertad condicional, así como el pago de una multa de US\$ 175.000 dólares por haber actuado como agente ilegal del gobierno venezolano y por haberse asociado de manera ilícita para ocultar el origen y el destino del dinero secuestrado al empresario venezolano.

De acuerdo a la Justicia estadounidense, los fondos provenían de las arcas de la estatal Petróleos de Venezuela S.A. (PDVSA) y estaban destinados a la campaña electoral argentina.

21.

VENEZUELA: El Ejército venezolano asume el control de varios puertos y aeropuertos en cinco ciudades tras la aprobación, de la Ley de Descentralización, que prevé la transferencia de las terminales al poder Ejecutivo. Hasta ahora estaban a cargo de las gobernaciones. El presidente Hugo Chávez señala que la medida está dirigida a fortalecer "la reunificación nacional en la construcción del proyecto socialista de desarrollo". Además, el mandatario recalcó que la medida beneficiará al pueblo y a los trabajadores de los puertos y aeropuertos.

La oposición sostiene que la medida viola la Constitución. Y los analistas denuncian que con ella, Chávez busca limitar financieramente a las gobernaciones.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, confirma la nacionalización del Banco de Venezuela, filial del grupo Santander, para reforzar el sistema bancario público del país. La decisión ya había sido anunciada el año pasado pero, con la crisis, muchos pensaron que la operación había quedado en el olvido.

22.

ARGENTINA: Un nuevo informe ambiental internacional vuelve a contradecir a los ambientalistas de Entre Ríos. Realizado por la empresa Ecometrix, contratada por el Banco Mundial, la investigación técnica asegura que la calidad del agua del río Uruguay no sufrió modificaciones de calidad como resultado de la instalación de la fábrica de celulosa Botnia en Fray Bentos.

24.

COLOMBIA: Cuatro soldados mueren y otros seis están desaparecidos desde las últimas horas en el departamento colombiano de Guaviare como consecuencia de un ataque de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), informa el Ministerio de Defensa, Juan Manuel Santos. Dijo que el ataque se produjo cuando una unidad militar contraguerrilla, que había matado a dos rebeldes de las FARC, estaba recogiendo esos

cadáveres y fue atacado con granadas en la zona de Caño Flauta, en el departamento de Guaviare, a 330 kilómetros al sureste de Bogotá.

"En las operaciones ofensivas que está haciendo la Fuerza de Tarea Omega (de las fuerzas militares) en el Guaviare, el batallón de contraguerrilla (número) 62 estaba en las operaciones ofensivas y dieron de baja a dos guerrilleros. Cuando iban al levantamiento de cadáveres fueron atacados con múltiples granadas y en ese ataque murieron cuatro soldados". Y explicó que aún no saben nada de "un oficial y cinco soldados que estaban en el pelotón".

Abril

01.

ARGENTINA: Tras varios días de agonía, se anuncia oficialmente la muerte de Raúl Ricardo Alfonsín, el abogado radical que se ganó un destacado capítulo en la historia del país, por haber sido el primer presidente de la democracia recuperada en 1983, después de siete años de dictadura militar.

VENEZUELA: El presidente venezolano, Hugo Chávez, critica en Qatar a su par chilena, Michelle Bachelet, por haber invitado a la Cumbre de Líderes Progresistas celebrada el fin de semana pasado en Viña del Mar al vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden, y al primer ministro británico, Gordon Brown, "representantes de los imperios". Hay unos progresistas por ahí que no entiendo. Voy a preguntarle a (el presidente de Brasil, Luiz Inacio) Lula (da Silva) más tarde", dijo Chávez.

02.

VENEZUELA: Hugo Chávez vuelve a apuntar sus dardos verbales contra Israel durante su visita a Oriente Medio. Tras participar de la cumbre de países árabes y sudamericanos en Doha y antes de partir a Irán, el presidente venezolano tilda al gobierno israelí de "genocida" y "asesino" por su trato a los palestinos, en un programa del canal Al Jazeera en el que respondía llamadas del público.

BRASIL: Considerado uno de los referentes de los países emergentes, el presidente de Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva, pide "madurez" a los líderes mundiales que intervendrán

en la cumbre del G-20, en la que los gobernantes de países industrializados y en desarrollo buscarán en Londres salidas a la crisis financiera internacional.

03.

VENEZUELA: Las autoridades militares detienen al ex ministro de Defensa de Venezuela, general retirado Raúl Isaías Baduel, quien fue una pieza clave del gobierno de Hugo Chávez hasta 2007, cuando dejó su puesto y se convirtió en un fuerte opositor al presidente Hugo Chávez. El ex funcionario está procesado por supuesta corrupción, aunque él afirma que es víctima de una "persecución política".

ARGENTINA: En el marco de la reunión del G20 realizada en Londres, la presidenta Cristina Kirchner al salir de la sala donde se había acordado el histórico plan contra la recesión mundial fue que lo vivía como una reivindicación por los años en que las potencias "estigmatizaron" a los críticos del neoliberalismo. Pero fuera de esa suerte de triunfo retórico personal, le costó transmitir mucho más que moderado optimismo.

04.

VENEZUELA: Los presidentes de Venezuela e Irán inauguran el primer banco binacional en una ceremonia en la que declararon la defunción del capitalismo mundial. En una conferencia de prensa anuncian que el nuevo banco tendrá un capital inicial de 200 millones de dólares, que aportarán los dos gobiernos en partes iguales. La proyección es aumentarlo a 1200 millones de dólares en los próximos años, informó el mandatario iraní. Según su par venezolano, será dinero invertido en proyectos de infraestructura, no como el paquete de ayuda al FMI y el BM, recién aprobado por el G-20 en Londres.

BRASIL: China y Brasil se encaminan a una solución bilateral para dejar de usar el dólar como moneda de referencia. Fue una propuesta que le hizo directamente el presidente Lula da Silva a su colega chino Hu Jintao durante la entrevista que tuvieron en Londres el miércoles por la noche.

05.

BOLIVIA: "Con Santa Cruz o sin ella, habrá elecciones generales." El ultimátum lo lanza el presidente boliviano Evo Morales, de cara a la difícil puja que enfrentará en el Congreso

esta semana. En una nueva situación de parálisis, el gobierno intenta aprobar la convocatoria a elecciones generales para diciembre próximo, como establece la nueva Constitución aprobada el año pasado.

CUBA: El dirigente cubano fustiga la decisión de inyectar 750 mil millones de dólares al FMI y exige que Estados Unidos renuncie a su poder de veto en el organismo internacional. Dijo que el G-20 debería ocuparse de los pobres en vez de los problemas de los bancos.

06.

CHILE: Los representantes de los cuatro partidos políticos de la Concertación, que dieron vida a las elecciones primarias para definir el candidato único de esta coalición a La Moneda se levantaron con dos preocupaciones fundamentales: la primera, palpar in situ si las dos cartas oficialistas –el senador y ex presidente (1994-2000) demócrata cristiano, Eduardo Frei y el también senador, el radical, José Antonio Gómez– lograban movilizar a la ciudadanía llamada a votar en las regiones de O’Higgins y El Maule (VI y VII), lejos de Santiago. Y, la más importante aún, definir de una buena vez el nombre de quién competirá con el derechista multimillonario Sebastián Piñera, en los comicios presidenciales de diciembre.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez se muestra satisfecho por la sentencia que condenó a 30 años de prisión a tres comisarios de la Policía Metropolitana de Caracas por los sucesos ocurridos durante el efímero golpe de Estado del 11 de abril de 2002, donde murieron 19 personas.

07.

CHILE: Sin fanfarria ni festejos desmedidos, el oficialismo chileno elige al senador demócrata-cristiano y ex presidente de la República entre 1994 y 2000 Eduardo Frei Ruiz-Tagle como el candidato que enfrentará al empresario y líder de la coalición de centro derecha, Sebastián Piñera, en diciembre próximo para dirimir al sucesor de la actual mandataria, Michelle Bachelet.

08.

PERÚ: En un juicio que estremece al Perú y que sienta un precedente mundial, el ex presidente peruano Alberto Fujimori es condenado a 25 años de cárcel como autor mediato de asesinatos con alevosía, secuestro agravado y lesiones graves que constituyen, según el fallo, crímenes de Estado contra la humanidad.

09.

BRASIL: El presidente Luiz Inacio Lula da Silva anuncia la renuncia del presidente del Banco de Brasil, Antonio Francisco de Lima Neto, en medio de reclamos del gobierno para que las instituciones financieras públicas reduzcan intereses.

10.

BOLIVIA: En el Salón Rojo del Palacio Quemado, el presidente Evo Morales y 14 dirigentes de organizaciones sociales inician una huelga de hambre para exigir al Congreso la aprobación de la ley electoral transitoria, que reglamentará los comicios generales del 6 de diciembre próximo. "Frente a la negligencia de un grupo de parlamentarios neoliberales fuimos obligados a asumir esta medida. No quieren que se apruebe una ley que permita garantizar la implementación de la Constitución. Pedir un nuevo padrón es simplemente decir que no haya elecciones nacionales ni prefecturales", dijo Morales.

11.

BOLIVIA: Después de más de 30 horas de huelga de hambre, el presidente Evo Morales pasa sin problemas la primera revisión médica -realizada por el ministro de Salud- y pide a sus seguidores que levanten sus respectivos ayunos hasta el lunes, para no perjudicar la celebración de las Pascuas. No obstante, de acuerdo a los medios estatales, los piquetes de huelga para forzar al Congreso a aprobar una nueva ley electoral se masificaron en todo el país.

VENEZUELA: Con el propósito de seguir fortaleciendo las relaciones entre Caracas y Pekín, la Escuela de Cuadros del Partido Comunista de China (PCC) y el gobierno del presidente Hugo Chávez establecerán una alianza para crear la escuela de cuadros políticos del oficialista Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), según informó el diario venezolano El Nacional.

12.

PERÚ: Trece militares mueren en una nueva emboscada de la guerrilla de Sendero Luminoso contra una patrulla del Ejército en el sureste de Perú, informa el ministro de Defensa, Antero Flores Aráoz.

BOLIVIA: En un inesperado giro en el conflicto político que atraviesa Bolivia, el presidente Evo Morales acepta elaborar un nuevo padrón electoral, como lo exige la oposición, pero anuncia que mantendrá la huelga de hambre hasta que el Congreso apruebe el nuevo código electoral transitorio y la Corte Nacional Electoral (CNE) garantice que habrá elecciones el 6 de diciembre.

13.

URUGUAY: El Estado uruguayo se reconocerá como único responsable de los delitos de lesa humanidad cometidos durante la dictadura (1973-1985) a través de una ley que tiene previsto aprobar en próximo 20 de mayo. Según publica el diario La República, el gobierno busca que el Parlamento sancione la denominada Ley de Reparación Integral, por la que se indemnizará a las víctimas de la represión, en una fecha simbólica como el 20 de mayo, 33 años después de que cuatro destacados opositores a la dictadura fueran asesinados en Buenos Aires.

BOLIVIA: Pocas horas después de que Evo Morales -en huelga de hambre- aceptara la elaboración de un nuevo padrón electoral, la oposición retorna a la comisión de diálogo para redactar una nueva ley electoral, reinstaladas al cierre de esta edición. Sin embargo, aunque el acuerdo parece algo más cerca, aún debe vencer algunas dificultades. El mandatario boliviano puso dos condiciones para flexibilizar su posición ante el principal reclamo de la derecha para habilitar unos comicios donde Morales buscará su reelección: que el reempadronamiento de los más de cuatro millones de electores -incluidos unos 300.000 en el exterior- no altere la fecha de los comicios, prevista para el próximo 6 de diciembre, y que el padrón sea biométrico, es decir que incluya las huellas digitales de los diez dedos, además de foto y firma digitalizadas.

15.

BOLIVIA: Los cinco días de huelga de hambre de Evo Morales concluyen con la aprobación de una nueva ley electoral concertada con la oposición, que allana el camino a la

reelección del presidente boliviano, quien se lanzó sin vueltas a una larguísima campaña electoral. "Necesitamos ganar con el 70% para terminar con los chantajes de la derecha", arengó a su tropa, que respondía "90%". "Arrancamos aquí la campaña con miras a diciembre, digan lo que digan".

VENEZUELA: En Venezuela ya rige la ley que le permite al Presidente Hugo Chávez nombrar a un "jefe de gobierno de Caracas", cuya autoridad estará por encima del alcalde metropolitano, el opositor Antonio Ledezma, elegido en las pasadas elecciones regionales del 23 de noviembre.

16.

VENEZUELA: En Caracas se desata un problema de autoridad. Luego de que el presidente Hugo Chávez creara mediante una ley la figura de jefe de Gobierno para el Distrito Capital, colocándola por encima de la del alcalde electo y nombrando en ese puesto a Jacqueline Farías, el alcalde mayor de Caracas y opositor al gobierno central Antonio Ledezma ya anunció que no reconocerá la legitimidad de la nueva figura creada por el Ejecutivo. "Es una burla que se le hace al pueblo de Caracas. Además, la persona que se designó para este cargo depende de un decreto. A mí me designaron cerca de 800.000 ciudadanos, los únicos a quienes debo rendirles cuentas", advirtió.

BRASIL: El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, y su par colombiano, Álvaro Uribe, se reúnen en Río de Janeiro y coinciden en que Cuba debe reintegrarse al sistema interamericano. "Lula planteará ante la Cumbre de las Américas la aceptación de Cuba en ese foro. Su ausencia es una anomalía y se espera que esa circunstancia sea corregida", afirmó Marco Aurelio García, principal asesor del presidente brasileño en materia de relaciones internacionales. "Uribe está de acuerdo porque su país tiene relaciones fluidas con Cuba", agregó. Además, García comentó que se conversó sobre la posibilidad de utilizar sus respectivas monedas locales en sus intercambios comerciales, reemplazando al dólar.

17.

COLOMBIA: Los rebeldes anuncian la liberación de Pablo Emilio Moncayo, uno de los dos rehenes más antiguo que tiene la guerrilla. Según las FARC, con la liberación del militar

Moncayo (que se da luego de que en febrero los rebeldes liberaran unilateralmente a dos políticos y cuatro militares), "evidenciamos una vez más nuestra decisión irreversible de alcanzar el acuerdo humanitario sin más dilación y sembrar con certezas los caminos que lleven a la solución política del conflicto", según dijeron.

BOLIVIA: Evo Morales vuelve a denunciar la desarticulación de un atentado en su contra tras una confusa saga que incluyó febriles operativos policiales, allanamientos y "terroristas" muertos y detenidos, al día siguiente de un ataque dinamitero contra la casa del cardenal Julio Terrazas, principal autoridad católica en Bolivia.

18.

ARGENTINA: El fin del embargo norteamericano a Cuba y la inyección de fondos al Banco Interamericano de Desarrollo (BID). La presidenta Cristina Kirchner abordó esos dos reclamos principales al abrir la V Cumbre de las Américas, aunque su discurso fue moderado y buscó equilibrar sus exigencias con elogios al presidente de los Estados Unidos, Barack Obama.

COLOMBIA: Al menos 300 civiles fueron ejecutados en Colombia el año pasado. Más de 200 fueron atacados por las guerrillas o los paramilitares, casi 300 desaparecieron y más de 80 familias tuvieron que abandonar sus casas y buscar refugio en las ciudades para escapar del fuego cruzado entre los grupos armados y las fuerzas armadas colombianas. Las cifras fueron difundidas esta semana por la misión de la Cruz Roja Internacional (CICR) en Bogotá. "Desgraciadamente demasiados civiles siguen siendo el blanco de los portadores de armas en Colombia", advirtió Christophe Beney, jefe de la delegación.

19.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Kirchner oficializa que su principal objetivo en la V Cumbre de las Américas es lograr financiamiento del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y acuerda con su titular, Luis Alberto Moreno, comenzar a negociar un paquete amplio de ayuda de entre 1500 y 1680 millones de dólares para que la Argentina pueda hacer frente a la crisis económica global. El paquete estará destinado a financiar obras públicas y planes sociales, de salud y de capacitación laboral. Pero también, en

declaraciones a la prensa, le pidió al presidente norteamericano, Barack Obama, que apure la capitalización del BID, de la cual depende la ayuda al país.

20.

VENEZUELA: Todos se unieron contra Hugo Chávez. En Venezuela, diversos partidos de la oposición formaron un frente político unitario cuyo principal objetivo es impedir la consolidación en el poder del gobierno del presidente venezolano. "El Frente Unitario Nacional por la Defensa de la Democracia busca impedir el proyecto totalitario de convertir a todos los venezolanos en esclavos del Estado", expresó el alcalde opositor de Caracas Antonio Ledezma en un comunicado leído en un acto público en la capital venezolana.

21.

VENEZUELA: Manuel Rosales, alcalde de Maracaibo y uno de los principales líderes opositores, decide no entregarse a la justicia en un proceso por presunta corrupción, y se iniciaron gestiones para que reciba asilo en un "país amigo", informó ayer un dirigente de su partido.

ECUADOR: Como había prometido, Ecuador presenta a sus acreedores una propuesta para renegociar bonos de su deuda externa (suponen un tercio del total de la misma) con una fuerte quita del valor nominal: 70%, algo más que lo negociado por Argentina en 2005, lo que entonces fue un récord. Se trata de los bonos 2012 y 2030, que no se pagan desde noviembre y enero pasados porque el gobierno de Rafael Correa consideró "ilegítima, ilegal y corrupta" la emisión hecha por anteriores gobiernos.

22.

VENEZUELA: El alcalde de Maracaibo Manuel Rosales, uno de los principales líderes opositores al presidente venezolano Hugo Chávez, presenta una solicitud de asilo político al gobierno de Perú, confirma el abogado peruano Javier Valle-Riestra, quien redactó el texto. Rosales, acusado en Caracas de enriquecimiento ilícito, se encuentra en Lima desde el 4 de abril pero no se había puesto en contacto con el gobierno peruano, señaló el canciller José García Belaunde.

PARAGUAY: El presidente de Paraguay tiene que suspender un viaje a Washington donde debía asistir a un seminario del Banco Mundial, después de que una segunda mujer le reclamara por la paternidad de uno de sus hijos, lo que generó una crisis política cuando su gobierno cumplió un año en el poder. "Por tener una agenda apretada, Lugo no podrá concurrir a su cita de Washington. Es más prudente que se quede acá", precisó Augusto Dos Santos, vocero presidencial.

23.

VENEZUELA: Un tribunal solicita a las policías locales y a la Interpol la detención de Manuel Rosales, alcalde de Maracaibo y dirigente opositor, quien se encuentra en Lima tramitando un asilo político. El juzgado de Caracas envía oficios a la policía judicial, al jefe de la Policía Internacional (Interpol), y al director de la Oficina Nacional de Identificación y Extranjería, para que procedan a la captura del alcalde, dijo el escrito.

PARAGUAY: El escándalo por las demandas de paternidad contra Fernando Lugo coincide con nuevos roces entre el mandatario y su vicepresidente, Federico Franco, por la reestructuración ministerial que Lugo ordenó. Los cambios perjudicaron al sector de Franco dentro del Partido Liberal Radical Auténtico (PLRA, de centroizquierda), sostén político de Lugo en el Congreso, cuyos seguidores fueron marginados durante los ocho meses que lleva de mandato. Según Franco, esas decisiones lo obligan a convertirse en opositor, en una situación similar a la de Julio Cobos en la Argentina.

24.

URUGUAY: El presidente uruguayo Tabaré Vázquez dice en Costa Rica, donde se encuentra en una visita oficial, que apoya derogar la Ley de Caducidad que en 1986 estableció la imposibilidad de juzgar las violaciones a los derechos humanos cometidas durante la última dictadura militar, que se extendió entre 1973 y 1985.

ECUADOR: La campaña electoral para las elecciones presidenciales, en que los ecuatorianos deben escoger si apoyan el proyecto de cambios del presidente Rafael Correa, concluye con una oposición dividida y sin una buena estrategia que le permita lograr mayor apoyo popular. Las encuestas le otorgaron al gobernante una ventaja de más de 20 puntos sobre su más inmediato seguidor, Gutiérrez.

25.

PARAGUAY: Fernando Lugo dice que no renunciará como presidente de Paraguay, pidió perdón por su paternidad irresponsable pero se escudó esta vez en el derecho a la privacidad para rehusarse a admitir o negar si son suyos los niños que le adjudican otras dos mujeres. Intensas reuniones subterráneas de políticos del partido Liberal oficialista discuten la alternativa de entronizarlo como una especie de "rey", sin mayores funciones ejecutivas, para dar amplios poderes a su vicepresidente, Federico Franco.

PARAGUAY: El presidente paraguayo, Fernando Lugo, llegará a la Argentina para participar de un acto junto con su par boliviano, Evo Morales, para formalizar el fin del conflicto limítrofe que se remonta a la Guerra del Chaco, que enfrentó a Bolivia y Paraguay entre 1932 y 1935.

26.

BOLIVIA: La llegada de más de un millar de militares a Santa Cruz enciende todas las alarmas de la dirigencia de esta región autonomista y opositora de Bolivia, que denunció un operativo de presión psicológica del gobierno de Evo Morales a una semana de la desactivación de una célula extremista. En tanto que el ministro de la Presidencia, Juan Ramón Quintana, justificó que las tropas -según el diario El Deber, el 40% de todo el Ejército boliviano- tienen como destino la frontera con Brasil y Paraguay, donde "operan traficantes de armas, de drogas y de vehículos".

ARGENTINA: Si un pasajero llega al aeropuerto de Ezeiza en algún avión proveniente de México o EE.UU. y tiene síntomas de gripe o fiebre alta, la tripulación deberá avisar inmediatamente a las autoridades sanitarias. También los pasajeros deberán llenar un formulario para ser ubicados en caso de que aparezcan síntomas. El Ministerio de Salud de la Nación emitió ayer por la tarde esta orden en un Alerta Epidemiológico. Fue dirigido a las autoridades aeronáuticas y también a los jefes de los aeropuertos internacionales y a los responsables de compañías aéreas.

27.

ARGENTINA: Las compras directas de fuel oil a Venezuela que la administración kirchnerista realiza desde 2004, generaron una nueva polémica que ha puesto sobre el tapete tres aspectos clave: los precios pagados, el modo de contratación y la calidad del combustible. El ex secretario de Energía, Alieto Guadagni advirtió que "sin haber llamado a licitación, se está adquiriendo un producto que no es necesario porque el país es un productor y exportador de fuel oil". Guadagni destacó que "las operaciones con Venezuela han sido pésimo negocio: entre 2004 y 2008, perdimos US\$ 207 millones por comprar el

fuel oil más caro a precios CIF y exportar el mismo producto de las refinerías locales a valores FOB que son más bajos".

ECUADOR: Rafael Correa arrasa en su quinta victoria consecutiva y será presidente de Ecuador por cuatro años más. Todos los bocas de urna le dieron, inmediatamente después de cerrados los centros de votación, entre un 51 y un 54 por ciento de los votos, frente a un 27 o 30 por ciento del ex presidente Lucio Gutiérrez. La victoria, cantada para muchos de los ecuatorianos, fue reivindicada minutos después de conocerse las cifras por el mandatario en una conferencia de prensa en el sur de Guayaquil. "La revolución ciudadana está en marcha y nada ni nadie la puede detener", gritó, con voz ronca, y su gente estalló en aplausos.

28.

ARGENTINA: Con Fernando Lugo a su izquierda y Evo Morales a su derecha, entre los tonos dorados del Salón Blanco de la Casa de Gobierno, Cristina Kirchner encabeza una ceremonia regional histórica, en la que entregó a sus colegas de Paraguay y Bolivia el acta final (memoria) que terminó con el diferendo limítrofe por el Chaco Boreal. El mismo desde la devastadora guerra que entre 1932 y 1935 ocasionó la muerte de 90 mil paraguayos y bolivianos.

ECUADOR: Tras su rotunda victoria en las elecciones celebradas anteayer en Ecuador, el presidente Rafael Correa se considera legitimado por el voto popular para profundizar su proyecto socialista y avanzar en la denominada "revolución ciudadana" en los próximos cuatro años.

29.

PARAGUAY: En Paraguay hay cambio de canciller. El presidente Fernando Lugo anuncia que el tiempo de Alejandro Hamed Franco al frente de esa cartera había llegado a su fin y designa como nuevo ministro de Relaciones Exteriores al diputado del MERCOSUR Héctor Lacognata. "El señor Lacognata jurará mañana –por hoy– como nuevo ministro de Relaciones Exteriores en reemplazo de Hamed", señaló Augusto dos Santos, ministro de Información y Comunicación.

VENEZUELA: La decisión del gobierno peruano de otorgar asilo político a Manuel Rosales, dirigente venezolano opositor al gobierno y prófugo de la Justicia, provoca el enojo de

Caracas, que retira a su embajador en Lima. "El asilo político otorgado a Rosales constituye una burla contra el derecho internacional, un duro golpe a la lucha contra la corrupción y un agravio contra el pueblo de Venezuela", señala un comunicado emitido ayer por el Ministerio del Poder Popular para las Relaciones Exteriores venezolano.

30.

PERÚ: Miembros de Sendero Luminoso disparan dos cohetes contra un helicóptero en el que viajaba el máximo jefe las Fuerzas Armadas de Perú, Francisco Contreras, quien resultó ileso al igual que su comitiva, confirmó el ministro de Defensa, Antero Flores Aráoz.

Mayo

01.

BOLIVIA: El Presidente Evo Morales aprueba cuatro decretos a favor de los trabajadores en conmemoración por el "Día del Trabajo" en un acto en la Plaza Murillo donde se espera una gran concentración de trabajadores.

02.

ARGENTINA: Suspende vuelos desde y hacia México para evitar el contagio de gripe porcina. Funcionarios mexicanos critican la medida por considerarla "discriminatoria y carente de fundamento".

03.

ARGENTINA: Tras los roces, fijan un encuentro entre autoridades mexicanas y argentinas. Es un ofrecimiento del gobierno argentino de material sanitario y de técnicos para colaborar con sus pares mexicanos.

COLOMBIA: Confirman el primer caso de gripe porcina en Sudamérica.

04.

BRASIL: Polémica por la visita del Presidente de Irán Mahmoud Ahmadinejad, luego de que este se refiera al Estado de Israel como una gobierno racista en el marco de la

Conferencia contra la Discriminación Racial a pocos días de su visita a Brasil. La delegación brasileña manifiesta su desacuerdo mediante un comunicado de Cancillería y llamando a consultas a su Embajador en Brasil. Sin embargo, ante la ratificación de la visita del mandatario iraní, el jefe del Departamento del Ministerio de Relaciones Exteriores de Israel para América Latina rechaza la actitud del gobierno brasileño.

05.

ARGENTINA: La ministra de Salud de la Nación Graciela Ocaña ratifica que hasta el momento no hay casos confirmados de gripe porcina en el país. Se mantiene la suspensión de los vuelos a México.

06.

PERU: El presidente Alan García manifiesta que Perú no va apelar a las armas para resolver controversia por los límites marítimos con Chile. Es por la compra chilena de aviones militares F16. Desde Chile, se justifica la compra en mantener los niveles de defensa que les permitan vivir en paz.

07.

BRASIL: El Ministro de Salud, José Gomes Temporal, confirma cuatro casos de gripe porcina contraídos en México y Estados Unidos. Según el funcionario la situación en el país está totalmente bajo control.

VENEZUELA: El Parlamento de la Unión Europea presenta una resolución donde critica la situación de deterioro democrático en Venezuela. Se resalta la concentración de poder en torno de la figura de Hugo Chávez y la persecución y amenaza a políticos elegidos democráticamente, como a estudiantes y periodistas. El gobierno venezolano expresa su rechazo enérgico a la resolución, manifestando que representa una maniobra de la derecha y extrema derecha del Euro parlamento.

BRASIL: El país está afectado en el norte por las inundaciones y en el sur por la sequía. Las inundaciones provocaron 33 muertos y más de 200.000 personas evacuadas, mientras crecen las denuncias por la tardanza en la ayuda gubernamental ante las peores lluvias en dos décadas. El sur del país es afectado por una sequía que modifica el paisaje de la

Cataratas del Iguazú que hace que las paredes de las cascadas y el fondo del río sean visibles.

08.

ARGENTINA: Se anuncia el primer caso de gripe porcina en el país. Se trata de un turista argentino que vuelve de México. Si bien, luego hace quince días, el caso recién se conoce porque en el Ministerio de Salud no cuentan con los kits de detección rápida que debe suministrar la Organización Mundial de la Salud. Como se trata de un virus extraño los estudios continúan demorando diez días o más hasta que se confirman o se descartan.

ARGENTINA: Protesta contra la presidenta en Paraná. Una manifestación de ruralistas encabezados por Alfredo de Angeli invade la pista donde aterriza el avión presidencial. Por este motivo, el gobierno decide remover de su cargo al Comodoro Eduardo Trezzo, jefe de la II Base Aérea de Paraná a quien se hace responsable por las fallas de seguridad.

09.

BRASIL: Temor en Río de Janeiro por posible contagio de gripe porcina entre hinchas de Flamengo. El primer afectado en la ciudad, proveniente de México contagia a un amigo de modo directo en los festejos de la victoria del equipo en la final del torneo brasilero.

URUGUAY: Extrema controles en las fronteras por temor a que el virus de gripe porcina llegue de la Argentina o Brasil. Desde el gobierno se anuncia que pasajeros provenientes de esos países son sometidos a los mismos controles que aquellos que llegan de México.

10.

BOLIVIA: El gobierno está preocupado por el asilo político otorgado por Perú a perseguidos por la justicia boliviana. Se trata de ex funcionarios del gobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada. Según el oficialismo, este hecho puede deteriorar aún más las relaciones con el gobierno de Alan García.

VENEZUELA: Sindicatos de ese país calculan que unos 22.000 trabajadores de contratistas petroleras perderán su empleo tras la toma de control de bienes y servicios de la industria, iniciada anteayer por el gobierno de Hugo Chávez.

11.

VENEZUELA: Chávez expropia otras 10.000 hectáreas. El anuncio se enmarca la ofensiva contra los latifundios y el plan para fomentar la producción de alimentos con el fin de lograr el "autoabastecimiento alimentario". "No hay tierra privada. Puede haber ocupantes y productores produciendo la tierra, pero si no la producen bien, pierden el derecho a explotarla", declaró Chávez.

12.

VENEZUELA: Resolución de la Comisión Nacional de Telecomunicaciones (Conatel) publicada en la Gaceta Oficial que permite inspeccionar a los medios y a sus contenidos. La medida prevé que Conatel podrá "solicitar el auxilio de cualquier fuerza pública cuando hubiera impedimento en el desempeño de sus funciones". En este marco Chávez vuelve a criticar a la cadena Globovisión. En tanto, el Canciller, Nicolás Maduro, acusa a los medios locales de hacer "terrorismo mediático", considerando a la cadena Globovisión como "forajida, antidemocrática, y practicante de valores del fascismo". Frente ante estos hechos, la oposición venezolana anuncia movilización en defensa de la libertad de expresión.

13.

VENEZUELA: El gobierno interviene el Banco Industrial de Venezuela, principal banco estatal del país. La medida es anunciada por el Ministro de Finanzas, Alí Rodríguez, "alegando algunos problemas de cierta severidad". Se designa una Junta interventora que controla las operaciones del banco, del que el Estado posee más del 76% de las acciones.

ARGENTINA: El gobierno argentino rechaza la pretensión de Gran Bretaña de extender sus derechos sobre el lecho marino de las Islas Malvinas, calificándola de "inaceptable e inadmisibile".

14.

URUGUAY: El presidente, Tabaré Vázquez deroga una norma que consideraba la relación entre personas del mismo sexo como un trastorno. De esta forma, se habilita el ingreso de

homosexuales a sus fuerzas armadas. Este cambio despierta rechazo en algunos ámbitos militares.

ARGENTINA: Se retoman los vuelos a México después de 16 días de suspensión.

15.

BOLIVIA: El gobierno envía un dossier con la información del caso "Octubre Negro" a todos los países y organismos internacionales con los que mantiene relaciones diplomáticas. Es para evitar que a los implicados se les otorgue asilo político. Evo Morales anuncia que las relaciones con Perú están en riesgo por la decisión del país de dar asilo político a tres funcionarios del gobierno de Sánchez de Lozada.

16.

ARGENTINA: En medio de la campaña electoral el presidente de Venezuela, Hugo Chávez, visita la Argentina, para respaldar al gobierno argentino. Su visita incluye la firma de acuerdos bilaterales y una conferencia de prensa en Casa Rosada. Chávez visita el Calafate y el Glaciar Perito Moreno junto con la Presidenta y su marido Néstor Kirchner.

17.

BRASIL: El Senado abre una pesquisa contra Petrobras. El ejecutivo al mando de Lula no puede evitar que la oposición instaure una Comisión Parlamentaria de Investigación para investigar denuncias contra la mayor empresa estatal de Brasil. Entre las denuncias figuran la evasión de impuestos y fraudes en licitaciones.

18.

BRASIL: Impulsan un referéndum para la reelección de Lula. El oficialismo y sus aliados promueven la celebración de un referéndum que permita reformar la Constitución y así permitir una segunda reelección de Lula. La denominada Propuesta de Enmienda Constitucional permitiría un tercer mandato consecutivo para los gobernadores y alcaldes, tiene un amplio apoyo del oficialismo y sus aliados. Quien todavía no se ha pronunciado al respecto es Lula que ya rechazo, propuestas de modificar la Constitución, eligiendo como su sucesora a la ministra de la Presidencia Dilma Rousseff.

19.

COLOMBIA: Renuncia el Ministro de Defensa, Juan Manuel Santos para lanzar su precandidatura presidencial para el 2010, en caso que el Presidente Uribe no se presente a un tercer mandato. La renuncia se produce un año antes de los próximos comicios, en concordancia con la ley, que prohíbe a los candidatos haber desempeñado un cargo público en los 12 meses previos a las elecciones.

20.

BRASIL: Lula descarta la posibilidad de acceder a una segunda reelección consecutiva. A pesar del estado de salud de la elegida como su sucesora, Dilma Rousseff, a quien se le diagnosticó cáncer linfático.

BRASIL: Fortalece su alianza estratégica con China. En la visita de Lula a China se firmaron acuerdos financieros y petroleros. El acuerdo más importante es la concesión de un crédito de 10.000 millones de dólares durante diez años por parte de Banco de Desarrollo de China a Petrobras destinado a financiar inversiones relacionadas con la exploración petrolera en aguas profundas. El convenio contempla a su vez un compromiso paralelo de Petrobras para incrementar sus ventas a la compañía china Sinopec hasta 150.000 barriles diarios en el primer año de vigor y hasta 200.000 barriles diarios en los siguientes nueve años. China es ya el primer socio comercial de Brasil.

URUGUAY: El senador tupamaro, José Mujica, es el favorito para ganar las internas del Frente Amplio del próximo mes en las que se elegirá la fórmula presidencial que se presentará en las elecciones de octubre. Según una encuesta de la consultora Cifra, para la interna Mujica muestra una clara ventaja.

21.

VENEZUELA: Allanamiento en la casa del presidente de Globovisión, Guillermo Zuloaga. Se trata de la única emisora de oposición en Venezuela en señal abierta. Todo se da en un momento en que los reguladores de telecomunicaciones investigan al canal bajo cargos de incitar al pánico y la ansiedad.

22.

BRASIL: Lula de visita oficial en Turquía. Se firma un acuerdo entre la Corporación de Petróleo Turca y Petrobras para la explotación conjunta de petróleo en el mar Negro, con una inversión de 800 millones de dólares. Lula plantea que busca que Petrobras se convierta "en la mayor compañía petrolera del mundo".

ARGENTINA: Dirigentes del Frente Amplio alineados en torno a la figura del precandidato presidencial Danilo Astori inauguran local partidario en la Argentina. Van en busca del voto de unos 40.000 uruguayos que residen en Argentina, es para las internas del partido el 28 de junio.

COLOMBIA: Uribe pone en duda la posibilidad de otra reelección. "Veo inconveniente [la reelección] por esto: por perpetuar al presidente y porque el país tiene muchos buenos líderes", señaló Uribe durante un foro de la revista británica The Economist realizado en Bogotá. "Personalmente, no quisiera tener la amargura de que generaciones del futuro me vean como alguien apegado al poder", agregó.

BOLIVIA: En una reunión con el representante de la Casa Blanca para América Latina, Evo Morales pide renovar la relación de Bolivia con Estados Unidos.

23.

ARGENTINA: Rechazo del empresariado nacional por la decisión de Chávez de nacionalizar tres empresas que integran el grupo Techint. Los empresarios piden la intervención del gobierno.

VENEZUELA: En su visita a Ecuador, el presidente Chávez, manifiesta que en el contexto de crisis mundial es necesario acelerar el proceso del socialismo. La visita está destinada a fortalecer a la alianza energética y política con su par Rafael Correa.

BRASIL: El saliente Secretario para América del Departamento de Estado, Thomas Shannon es designado embajador de Estados Unidos en Brasil.

COLOMBIA: Una encuesta realizada por la empresa Yanhaas para la emisora bogotana RCN indica que el 59,1% de los entrevistados votaría por Uribe si se presentase a una nueva reelección en 2010.

24.

ARGENTINA: El gobierno pide a Chávez por Techint, luego de la presión de los empresarios, la CGT y la oposición. El Ministro de Planificación, Julio de Vido manifiesta que se defenderán los intereses argentinos pero que se respetarán "las decisiones soberanas" de Caracas.

25.

VENEZUELA: El escritor Álvaro Vargas Llosa denuncia que es demorado en el aeropuerto de Venezuela. Lo tienen horas revisándole su documentación y tras ser liberado le advierten que no tiene derecho a hacer declaraciones políticas.

ARGENTINA: Desde Cancillería se emite un comunicado condenando un nuevo ensayo nuclear de Corea del Norte. En el texto se exhorta a que Corea del Norte retome la vía del diálogo y la negociación.

ECUADOR: Chávez y Correa lanzan un duro ataque contra la prensa a la que definen como "corrupta, instrumento de la oligarquía y enemiga del cambio".

26.

BRASIL: En una visita a Brasil, Chávez le afirma a Lula que las empresas brasileñas están a salvo de la nacionalización en Venezuela.

27.

ARGENTINA: La Presidenta critica Techint por no depositar en nuestro país la primera indemnización de Caracas por la nacionalización de Sidor el año pasado. Desde Venezuela se plantea el otorgamiento de una indemnización pero que no se dará marcha atrás con la nacionalización. Por su parte, la Unión Industrial Argentina planea quejarse de Venezuela ante el MERCOSUR.

28.

ARGENTINA: Desde el gobierno dan por terminada la tensión con Venezuela. Esto ocurre después que Chávez aclare públicamente, por pedido de la Presidenta, que había hecho una broma cuando le dijo a Lula que no nacionalizaría empresas brasileras.

ARGENTINA: La abogada Vilma Socorro Martínez es designada embajadora de Estados Unidos en la Argentina, en reemplazo de Earl Wayne.

VENEZUELA: En su llegada al país le advierten a Mario Vargas Llosa que no puede hacer comentarios políticos.

29.

COLOMBIA: Un niño de once años camina 100 Km. para pedir que las FARC liberen a su padre.

BOLIVIA: El gobierno denuncia que Perú desvía las aguas del río Mauri. La Cancillería boliviana envía una nota a Perú para realizar estudios conjuntos e integrales, para acordar la forma en que ambos países puedan beneficiarse de las aguas de este río. Todavía no se recibe respuesta por parte de Perú.

30.

BOLIVIA: El vicepresidente Álvaro García Linera califica de "irresponsables" las declaraciones del canciller peruano Antonio García Belaunde, quien considera que en Bolivia no están dadas las condiciones para juzgar a los ministros a quienes Perú otorga asilo y refugio. Según el funcionario boliviano, estas declaraciones se entrometen en asuntos de política interna.

31.

VENEZUELA: Chávez pide el cierre de la cadena Globovisión al jefe de la Comisión Nacional de Telecomunicaciones.

COLOMBIA: Una ofensiva de las FARC deja 33 muertos, las autoridades la atribuyen a la conmemoración de los 45 años de su fundación.

Junio

01.

BRASIL: La tragedia aérea con el Airbus A 330-200, con 228 personas a bordo en la ruta Río de Janeiro-París, es la más grave en la historia da aerolínea Air France. El avión pierde contacto con el espacio aéreo brasileño poco antes de comenzar a depender de la torre de control de Senegal. Doce minutos después el avión pasó por una zona de turbulencia climática y a las 23:14 el Airbus mandó un mensaje automático de despresurización, tras lo cual se perdió su rastro.

OEA: Cuba acepta iniciar el dialogo con EE.UU. sobre inmigraciones suspendidas por el gobierno de George Bush en 2004, sino que también quiere restablecer un servicio de correos directo. Mas aún, se mostró dispuesto a explorar otras áreas de diálogo como la lucha contra las drogas, la lucha contra el terrorismo y las previsiones ante catástrofes naturales.

02.

OEA: La Asamblea General de la OEA, que se sesiona en Honduras, fracasa sobre el debate del reingreso de Cuba. No hubo consenso. Los EE.UU. exigen que Cuba adopte los estándares democráticos, todavía, Venezuela, Nicaragua, Bolivia y otros países, demandan que Cuba se reintegre inmediatamente.

CHILE: Las autoridades de Seguridad Pública confirman la primera muerte en Chile por gripe causada por el virus A/H1N1, "gripe porcina". Chile es el país de Sudamérica con más casos confirmados de esta nueva gripe, tiene más de 300 casos hasta ahora.

BRASIL: Encuentran a 650Km de la isla de Fernando de Noronha, algunos fragmentos del avión de la Aerolínea Air France, confirma la Fuerza Aérea de Brasil.

03.

OEA: La Comisión General de la OEA, en su 39 Asamblea General acuerda revocar la resolución de 1962 que expulsaba Cuba del sistema americano. La nueva resolución anula el decreto de 62, pero no impone obligaciones y todavía establece mecanismos que se

activarían en caso de que la isla exprese su deseo de retornar a OEA. Por supuesto, el gobierno cubano hasta ahora ha rechazado.

04.

OEA: El gobierno cubano declara que celebró la ratificación histórica hecha por la OEA, aunque no retornará y reitera también que todavía no ha pedido.

ARGENTINA: La Presidenta Cristina Kirchner anuncia el préstamo de US\$ 70 millones para el General Motors Argentina.

05.

PERU: Durante un violento desalojo de un corte de ruta que protestaban indígenas amazónicos, mueren al menos 34 personas, 9 reconocidos por el gobierno como yendo sus efectivos. Los indígenas acusan el gobierno de cometer un genocidio.

URUGUAY: La ministra del interior, Daisy Toumé, renuncia a su cargo, a pedido del Presidente Tabaré Vázquez, debido a muchas críticas por el lenguaje soez que utilizó en un encuentro con jóvenes del Partido Socialista.

ARGENTINA: El gobierno comunica a Brasil que no tiene más trigo para exportar a su vecino. La justificación es que la Argentina tiene la peor sequía del país, lo que hizo la producción caer de 12 para 8,5 millones de toneladas.

07.

PERÚ: El embajador Fernando Rojas califica de "intervención en asuntos internos peruanos", las declaraciones bolivianas tras el feroz desalojo de indígenas, aumentando la tensión entre los dos países.

CHILE: Confirmada por el gobierno chileno su segunda víctima fatal por la gripe porcina. La víctima fue un señor de 58 años de edad.

BRASIL: Las fuerzas aéreas de Brasil comunican que se rescataron 17 cuerpos de las víctimas del trágico accidente de la aerolínea Air France.

08.

OEA: Cuba ratifica que no regresará a la OEA y según palabras del Presidente Raúl Castro, “no se incorporará a un organismo controlado por los EE.UU. y que tiene un papel y una trayectoria que Cuba repudia”.

09.

BRASIL: Según informaciones del Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE), el país registra una recesión técnica. El Producto Bruto Interno cayó 0,8% durante dos trimestres consecutivos.

10.

ARGENTINA: El gobierno de la Provincia de Santa Fe, autorizado por la justicia, bloquea \$8,5 millones de las cuentas bancarias de la Petrobras Energía S.A., alegando que la empresa no pagó sus deudas tributarias entre 2003 y 2009.

ARGENTINA: Setenta oficiales y suboficiales que participaron de la Guerra de las Malvinas en 1982, serán juzgados por las torturas aplicadas a sus soldados. Para la jueza Lilian Herráez, los crímenes son imprescriptibles.

ARGENTINA: El Banco Mundial hace un préstamo de US\$ 4.140 millones a la Argentina. De ese préstamo, US\$ 450 millones serán fuente de financiamiento de un plan de protección básica, US\$ 840 millones para el Riachuelo y US\$ 450 para el programa social.

12.

ARGENTINA: La gripe porcina avanza y llega a 343 casos.

13.

VENEZUELA: Los partidos de oposición inician una colecta nacional para recaudar el total de US\$ 2,32 millones para pagar una multa impuesta pelo Presidente Hugo Chávez al canal de televisión Globovisión. Según Chávez el canal, “envenena la mente y el país no puede tolerarlo”. El canal tiene que hacer una rectificación o tendrá poco tiempo más al aire.

14.

ARGENTINA: El gobierno intensifica la política proteccionista anunciando que a partir de ahora, en los sectores de calzado, juguetes y electrodomésticos, para cada US\$ 1 dólar importado, igual a US\$ exportado. Los empresarios deberán firmar una declaración en cartorio por lo cual se comprometerán con el valor equivalente en lo plazo de un año.

15.

BRASIL: El Presidente brasileño Luis Inácio Lula da Silva, en la Mini cumbre de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), critica el Fondo Monetario Internacional (FMI) y el Banco Mundial (BM). Dijo el presidente que “esos bancos que eran tan especialistas en medir nuestro riesgo, no se detuvieron ni un solo instante para medir sus propios riesgos y quebraron”. Además critica los paraísos fiscales y que los órganos no tienen propuestas para solucionar la crisis, cuando esta ocurre en países como Estados Unidos, Japón y Europa.

CUBA: La Unión Europea (UE), decide que va proseguir y profundizar el diálogo político con Cuba. El Jefe de diplomacia española dijo que dentro de un año la Unión Europea y Cuba estarán en condiciones de desarrollar otra política.

16.

ARGENTINA: El gobierno argentino confirma su primera victima fatal de la gripe porcina, era un bebe prematuro que estaba internado en un hospital de la capital, Buenos Aires.

19.

CHILE: El embajador chileno ante las Naciones Unidas, Heraldo Muñoz será el director de las investigaciones sobre el asesinato de Benazer Bhutto, ex ministra del Pakistán. El mandato de la comisión se extenderá durante el periodo de seis meses e investigarán sobre los hechos y circunstancias del asesinato.

COLOMBIA: La Procuraduría General de Colombia ordena abrir una investigación formal contra la Senadora Piedad Córdoba, la Senadora Gloria Inés y el representante de la Cámara, Wilson Borja, todos de la oposición Polo Democrático Alternativo (PDA). Por supuesto vínculos con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC). Esto

porque, después de la muerte del guerrillero Raúl Reyes, el líder de las FARC, fueron encontrados en sus ordenadores políticos, varios documentos que supuestamente mencionan los congresistas.

BRASIL: El Presidente Luís Inácio Lula da Silva, presenta el programa Tierra Legal. Dicho programa pretende regularizar en los próximos tres años, 296 mil propiedades en situación irregular en la Amazonía y incentivar a los agricultores a reforestar las áreas degradadas.

23.

BRASIL: El Ministro brasileño de Salud, José Gomes Temporao, pide a los niños, ancianos y personas con baja inmunidad que eviten viajar a la Argentina, donde el virus de la Gripe A, circula con mayor intensidad. Afirma que es una medida adicional y de prevención y destaca también que en el Brasil, no hay una transmisión sostenida y que todos los casos autóctonos tienen vínculo con infecciones contraídas fuera del país, ya que 40% de los 116 casos de la Gripe A son de pacientes que se infectaron durante un viaje hacia Argentina y otro 15,5% en los Estados Unidos de América.

COLOMBIA: Enfrentamiento entre la policía regional Colombiana y las FARC, dejan siete policías y veinte y cinco rebeldes muertos. El enfrentamiento comenzó cuando las tropas conjuntas de la Policía y la Fuerza Aérea colombiana atacaron el campamento del jefe rebelde Manuel Apeda (FARC), en el municipio de Timba.

VENEZUELA: El avance de la Gripe A en Venezuela acelera la reforma de las patentes en el país. El Presidente Hugo Chávez ha ideado una solución para combatir la hegemonía que tienen las empresas farmacéuticas. Según él, "que un laboratorio no nos deja fabricar medicinas porque tienes las patentes, no, no, no, una canción es una propiedad intelectual, pero un invento o un descubrimiento científico deben ser conocimientos del mundo, especialmente en Medicina".

VENEZUELA: Los gobiernos de Venezuela y EE.UU. acuerdan normalizar sus relaciones diplomáticas. Las relaciones estaban rotas desde el 11 de septiembre de 2008, cuando el Presidente Venezolano, Hugo Chávez, expulsó del país al embajador de los EE.UU. e igual

hicieron los EE.UU. Hasta ahora, no hay una fecha oficial establecida para el regreso de los embajadores.

26.

OEA: El Presidente de Honduras, Manuel Zelaya, recibe apoyo internacional. La OEA envió una misión para preservar la institucionalidad y los EE.UU. salen a pedir que se respete la constitución. Ya que hay un intento coordinado de varios poderes públicos, alentados por la oligarquía, de derrocarlo. El mandatario señala que "su país vive un proceso de golpe de Estado muy coordinado entre el Congreso y la Fuerza Armada y las manifestaciones callejeras en contra del gobierno, convocada por los jefes militares de ese país.

BRASIL: El Presidente Brasileño promulga una ley que prevé regularizar la tenencia de tierras en la Amazonía por individuos que en el pasado, se apoderaron de ellas, en forma ilícita. Son 67,4 millones de hectáreas que ahora pasan a propietarios individuales, serán privatizadas. Poden tener hasta 1.500 hectáreas cada uno. Las tierras serán usadas para soja y cría de ganado.

27.

ARGENTINA: La Defensoría del pueblo supervisa los comicios de Buenos Aires por la primera vez. La Junta Electoral habilita a Alicia Pierini, que conformó un equipo de abogados para recorrer 70 escuelas.

ARGENTINA: El Centro de Ex Combatientes Islas Malvinas expresan su conformidad con la decisión del juzgamiento por la Cámara Federal de Comodoro Rivadavia, que ratificó que las torturas son delitos de lesa humanidad.

BOLÍVIA: El gobierno Boliviano solicita a los EE.UU. que el tratado arancelario que suspendió George W. Bush, en 2008, sea reactivado.

ARGENTINA: Veinte y ocho millones de argentinos están llamados a votar. El gobierno de Cristina Fernández afronta unas elecciones legislativas y se encuentra en juego la mayoría oficialista en el Parlamento.

28.

ARGENTINA: El gobierno de los Kirchner sufre una humillante derrota en las elecciones argentinas. Pierden ellos la mayoría en el parlamento y en la provincia de Buenos Aires. Muy golpeado el ex Presidente reconoció la derrota, diciendo que perdieron por muy poquito, igual, afirma la Presidenta, Cristina Fernández, que no hará cambio en su gobierno tras la derrota del oficialismo.

OEA: Golpe de Estado en Honduras. El Presidente Manuel Zelaya es secuestrado por militares, lo llevaron a un cuartel en Tegucigalpa y luego le obligaron a viajar a Costa Rica, donde se encuentra hasta el momento. El mandatario dijo que "un grupo de militares ametralló su casa y afirmó que fue acogido como huésped por el gobierno de Costa Rica y llamo a los países del continente a desconocer un gobierno usurpador".

29.

CHILE: El informe anual "Los indicadores mundiales", del Banco Mundial, sitúa a Chile como líder en anticorrupción y buen gobierno en la América Latina, delante de Brasil, México y Argentina.

30.

OEA: Roberto Micheletti es el nuevo Presidente de Honduras. Las calles fueron ocupadas por los partidarios del nuevo presidente elegido por el Congreso. Dijo él que si Manuel Zelaya regresa será detenido, porque según el nuevo mandatario, el Presidente derrocado, tiene acusaciones judiciales en su contra, pasó por encima de la constitución y convocó un referendo ilegal. A respecto de la condena unánime de la sociedad internacional, el actual Presidente dice no se arrepiente de la forma en que fue sacado del poder porque se encuentra convencido de que no habría otra manera. Afirma también que no hay Golpe de Estado, ya que están funcionando los tres poderes del Estado.

Julio

01.

ARGENTINA: Iniciativa diplomática del gobierno argentino, para que la presidenta acompañe al depuesto presidente de Honduras, Manuel Zelaya. La idea sería integrar una

comitiva compuesta por el titular de Organización de Estados Americanos, José Miguel Insulza, el presidente de Ecuador, Rafael Correa y el Secretario General de la ONU Miguel D'Escoto. Lo que se busca es la restitución de Zelaya.

Por otro lado, el Vicepresidente Julio Cobos de viaje en Quito convocado por la Comisión Legislativa del Ecuador manifiesta en un comunicado que los hechos en Honduras "entristecen y preocupan a todos los países de América". La reunión congrega a los presidentes del Senado de la región.

ARGENTINA: Bonistas japoneses inician juicio contra la Argentina reclamando en los tribunales de su país US\$ 111 millones de dólares por bonos impagos de 2001. Se suman a los frentes judiciales iniciados en Estados Unidos, Alemania y Francia.

02.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales propone en la OEA la creación de un tribunal penal interamericano que juzgue los ataques a la democracia en Honduras.

ARGENTINA: El presidente de facto de Honduras, Roberto Micheletti critica la intención de Cristina Kirchner y de Rafael Correa de acompañar a Zelaya en su vuelta a Honduras. Según Micheletti, esto podría causar problemas en el país de los que ellos serían responsables.

BRASIL: Dos firmas energéticas AES Uruguaina Empreendimentos SA (AESU) y la Companhia de Gas do Estado do Rio Grande do Sul (Sulgas) presentan una demanda por US\$ 1052 millones ante la Cámara de Comercio Internacional (ICC) en contra de YPF, por el incumplimiento de entregas de gas natural entre 2006 y 2008. Ambos grupos se acusan de incumplir el contrato firmado en 1998.

COLOMBIA: A un año de su liberación, Ingrid Betancourt reclama por la liberación de más rehenes de las FARC.

03.

ARGENTINA: Se posterga por segunda vez el viaje de la presidenta a Honduras. Además, el ministerio de Defensa suspende "todo tipo de cooperación e intercambio con las fuerzas

armadas de Honduras". Esta acción conlleva la reafirmación del cumplimiento del principio de la plena subordinación constitucional de las fuerzas armadas a la autoridad política legalmente constituida como condición sine qua non para consolidar definitivamente el Estado de Derecho en los países latinoamericanos".

04.

ECUADOR: El presidente Rafael Correa reitera su disposición de acompañar en su regreso a Honduras al presidente derrocado Manuel Zelaya.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Kirchner viaja a Estados Unidos para participar de la Asamblea de la OEA donde se trata el golpe de Estado en Honduras. En la asamblea se informa sobre las gestiones realizadas en Honduras por el Secretario General José Miguel Insulza con diversos sectores sociales.

VENEZUELA: El gobierno retira la concesión a 240 emisoras de radio y abre un nuevo procedimiento contra varios canales privados acusados de transmitir mensajes en defensa de la propiedad privada.

05.

VENEZUELA: La fiscal general de Venezuela, Luisa Ortega Díaz propone al Congreso la aprobación de una ley sobre "delitos mediáticos". Lo que se busca es tipificar la difusión de informaciones falsas o tergiversadas que generan zozobra y pánico según la funcionaria.

06.

ARGENTINA: La presidenta regresa al país luego de seguir la fallida vuelta de Zelaya desde El Salvador.

07.

BRASIL: Lula visita Francia y se reúne con Sarkozy. Ambos mandatarios dan una conferencia de prensa en la que manifiestan la necesidad de aprovechar la crisis para realizar los cambios que se necesitan. Los presidentes dijeron que el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas, el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional deberían dar

más importancia a las economías en desarrollo. También hablaron sobre la caída del vuelo 447 de Air France, a partir de la cual se busca evitar huecos en el control aéreo sobre el Atlántico. Además, Lula destaca la oleada de democracia que se vive en –América Latina en la que no se admiten retrocesos como el golpe de Estado en Honduras al recibir en París el premio Houphouet-Boigny de la UNESCO por su acción en favor de la paz.

PARAGUAY: El presidente, Fernando Lugo, pierde su principal sostén político, el Partido Liberal. Esta agrupación formaba parte de la Alianza Patriótica para el Cambio (APC), movimiento que lo llevó al poder. La medida es una represalia por el pacto que la minoría de izquierda formada por los incondicionales de Lugo hizo con el tradicional Partido Colorado para acaparar los cargos en el Senado.

08.

COLOMBIA: El presidente, Álvaro Uribe, autoriza a la senadora opositora Piedad Córdoba para que participe junto al Comité Internacional de la Cruz Roja y la Iglesia Católica en gestiones para la liberación de los rehenes de las FARC. Sin embargo, condiciona esta participación a que se liberen de forma simultánea a 24 militares y policías en poder de los rebeldes. También exige que se entreguen los cuerpos de tres rehenes que murieron en cautiverio.

ARGENTINA: Cambios de gabinete. Asumen Aníbal Fernández como Jefe de Gabinete, Amado Boudou como Ministro de Economía, Julio Alak como Ministro de Justicia y Seguridad y Jorge Coscia como Secretario de Cultura.

09.

PERU: Las fuerzas de seguridad peruanas detienen a 156 personas en todo el país, acusadas de alterar el orden público e incurrir en actos de violencia en el segundo día consecutivo de una huelga y protestas antigubernamentales, convocadas por la Confederación General de Trabajadores.

ARGENTINA: En el festejo del 193er Aniversario de la Independencia la presidenta convoca a una mesa de diálogo nacional lo más amplia posible en la que promete incluir a todos los sectores económicos.

10.

BRASIL: Lula se reúne con Obama en paralelo a la cumbre del G-8. Ambos mandatarios piden la restitución del presidente hondureño Manuel Zelaya. Obama le solicita a Lula apoyo para presionar a Irán para que renuncie a un programa nuclear con fines militares. Confía en las gestiones de Brasil por las buenas relaciones comerciales que mantiene con Irán.

11.

URUGUAY: Lanzan la fórmula presidencial oficialista conformada por José Mujica y Danilo Astori.

ARGENTINA: Miles de galeses firman una petición dirigida al primer ministro, Gordon Brown, por la reciente deportación de dos argentinas de origen galés. En el reclamo demandan la "preservación de los vínculos entre Gales y la Patagonia".

12.

PERU: Alan García cambia su gabinete por la crisis. El presidente concreta el cambio de ocho ministros y designa al legislador oficialista y jefe del Congreso Javier Velásquez Quesquén como nuevo jefe de gabinete. Son ratificados en sus cargos el canciller, José Antonio García Belaúnde, y el titular de Economía, Luis Carranza, considerados clave en el gobierno de García.

BRASIL: La situación del titular del Senado brasileño, José Sarney, acusado de participar en un sistema de corrupción montado desde hace más de 10 años y cuya salida del cargo es pedida por cuatro partidos políticos, se complica aún más luego de que medios locales publicaran nuevas denuncias en su contra.

13.

COLOMBIA: Las FARC compran misiles rusos a través de contactos ubicados en territorio de Venezuela, según fuentes del gobierno colombiano. Sin embargo, no hay confirmación de que ese material haya entrado en el país.

14.

ARGENTINA: El ministro del Interior, Florencio Randazzo anuncia una convocatoria del gobierno a la oposición con restricciones en los temas por tratar, ya que solo trataran una reforma política dejando de lado las urgencias económicas y sociales que propone la oposición.

15.

ARGENTINA: Gran Bretaña y Estados Unidos advierten a sus turistas sobre los peligros de viajar a Argentina por el agravamiento de la epidemia de gripe A, ya que Argentina se convierte en el segundo país del mundo después de Estados Unidos con mayor número de víctimas fatales. También advierten sobre el dengue que puede ocurrir todo el año

VENEZUELA: La Asamblea Nacional aprueba un acuerdo para respaldar la propuesta del Ejecutivo de reformar la Ley Orgánica de Telecomunicaciones; "a los fines de garantizar la democratización del espectro radioeléctrico, la eliminación del latifundio mediático". Según el acuerdo, "es deber del Estado proteger la salud mental de los venezolanos contra el terrorismo mediático ejercido por medios de comunicación privados con líneas editoriales al servicio de los intereses de la oligarquía tanto nacional como internacional".

16.

ARGENTINA: La embajada de Estados Unidos en Buenos Aires emite un comunicado en el que niega haber recomendado a los estadounidenses no viajar a la Argentina. Según el comunicado, el alerta recomienda a los estadounidenses de alto riesgo consultar a su médico antes de viajar.

BOLIVIA: Con la presencia de Chávez, Lugo y Correa; Bolivia festeja su bicentenario. Evo Morales plantea que los presidentes tienen que buscar con sus ejércitos, doctrinas y políticas propias, no depender de Estados Unidos. Se muestra un abierto apoyo a Zelaya por la crisis en Honduras.

CHILE: Diputados chilenos aprueban el proyecto de ley enviado por la presidenta Michelle Bachelet que busca asegurar la distribución universal de la "píldora del día después". El proyecto todavía debe ser aprobado por el Senado.

17.

COLOMBIA: Un jefe de las FARC revela a través de un video que la guerrilla financió la campaña de Correa. La existencia del video es confirmada por la fiscalía. El gobierno de Quito rechaza cualquier tipo de vinculación exigiendo demostrar la veracidad de la cinta.

VENEZUELA: Según un informe del Congreso de Estados Unidos hay una fuerte penetración del narcotráfico en Venezuela siendo el "mayor centro de distribución de cocaína colombiana". Lo describe como un "narcoestado" y destaca la participación en el negocio de altos funcionarios civiles y militares del gobierno de Chávez. De esta forma, la corrupción contribuye en la expansión del narcotráfico.

18.

ARGENTINA: Fuerte protesta tampera nacional que tiene como principal escenario a la Matanza en la provincia de Buenos Aires, y que también se desarrolla en otras 14 ciudades del interior. Se regalaron más de 40.000 litros de leche en reclamo por la crisis tampera.

19.

ECUADOR: Rafael Correa responde que el video de las FARC es un "montaje" que representa una campaña regional para "desestabilizar los gobiernos progresistas".

20.

PERU: La sala penal especial de la Corte Suprema condena al ex presidente Alberto Fujimori a siete años y seis meses de prisión por una causa de corrupción en la que pagó 15 millones de dólares, extraídos del tesoro público, a su ex asesor de inteligencia Vladimiro Montesinos Torres en 2001. Es encontrado culpable de los delitos de peculado y falsedad ideológica.

21.

BOLIVIA: Los miembros del Consejo Consultivo Empresarial Andino (CCEA) reunidos en La Paz emiten una declaración conjunta en la que resuelven exigir una negociación en conjunto entre la Comunidad Andina de Naciones y la Unión Europea. Además, advierten que la Alternativa Bolivariana de las Américas no puede ser un sustituto del bloque andino. El objetivo de la reunión es profundizar el proceso de integración en la Comunidad Andina y con esto la generación de empleo para los países miembros.

22.

VENEZUELA: El presidente de facto de Honduras, Rafael Micheletti ordena la expulsión de todo el personal de la embajada de Venezuela. La cancillería hondureña argumenta que esta decisión se toma a raíz de las "amenazas del uso de la fuerza, la intromisión en los asuntos internos, así como la falta de respeto a la integridad territorial" por parte de las autoridades venezolanas en la crisis hondureña. La cancillería informa que está retirando todo el personal de la embajada de Honduras en Caracas. Sin embargo, el personal de la embajada de Venezuela en Honduras se niega a acatar la orden.

PARAGUAY: El embajador paraguayo en Chile, Armando Espínola renuncia a su cargo después de verse involucrado en la publicación de unas fotos en las que aparece bailando con mujeres en una fiesta privada. El escándalo se origina dos días después de que Espínola jure como embajador y una semana antes de la visita de la presidenta Michelle Bachelet a Asunción.

23.

PERU: El gobierno de Perú asume la presidencia pro t empore de la Comunidad Andina (CAN) durante un a o. El canciller peruano Jos  Antonio Garc a Bela nde expresa que "es momento de dar paso a una agenda absolutamente andina" donde los principales beneficiarios sean las poblaciones de Bolivia, Ecuador, Colombia y Per . Manifiesta tambi n que la nueva agenda andina tiene que ser consensuada para que no sea conflictiva porque "es obvio que hay diferentes perspectivas de lo que debe ser el desarrollo econ mico y la relaci n con terceros pa ses".

24.

BRASIL: El gobierno brasileño anuncia que serán devueltos al Reino Unido los 48 contenedores de pañales, jeringas y desechos químicos, calificando ese envío clandestino como un acto de "racismo ambiental".

ECUADOR: El Presidente Rafael Correa pide a las FARC que aclaren públicamente si aportaron dinero a su campaña electoral de 2006.

25.

MERCOSUR: En el marco de la 37 Cumbre, el presidente de Brasil y la presidenta de Argentina mantienen una reunión bilateral. El motivo es la preocupación del gobierno brasileño por el efecto que tienen las medidas de restricción que la Argentina impuso sobre las importaciones brasileñas. La presidenta acepta revisar cuáles son los inconvenientes.

MERCOSUR: Por iniciativa de la Presidenta argentina, los presidentes del bloque suscriben una declaración conjunta en la que advierten que desconocerán cualquier acto del gobierno de facto hondureño, incluso el llamado a elecciones anticipadas. Reiteraron a su vez, el reclamo por la restitución de Manuel Zelaya.

26.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales anuncia públicamente el inicio de su campaña proselitista para lograr su reelección en los comicios generales de diciembre. En su discurso pide el apoyo del pueblo y hace una síntesis de su carrera política y de los logros de su gestión.

PARAGUAY: Los presidentes de Paraguay, Fernando Lugo y de Brasil Luiz Inácio Lula da Silva anuncian un acuerdo histórico sobre la explotación de la represa hidroeléctrica binacional Itaipú. El compromiso, según la declaración, incluye el pago de Brasil a Paraguay de unos 360 millones de dólares anuales de compensación por cederle parte de la energía que le corresponde, contra 120 millones actualmente

27.

COLOMBIA: Secuestran a las FARC armas antitanques compradas por Venezuela a un país europeo. En ese contexto, Suecia pide a Caracas explicaciones sobre la incautación a la guerrilla colombiana de las armas vendidas a Venezuela.

28.

VENEZUELA: El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, ordena el retiro del embajador de Colombia en ese país, Gustavo Márquez y la congelación de las relaciones con ese país. Es en reacción a la denuncia de Colombia sobre la compra de armas por Venezuela a Suecia destinadas a las FARC. Chávez advierte que una nueva acusación podría significar la ruptura inmediata de las relaciones.

29.

URUGUAY: El Comité de Derechos Humanos de la ONU acepta la denuncia que presenta la defensa del ex banquero Juan Peirano Basso, preso por los hechos vinculados a la quiebra del grupo Velox en 2002. Lo que se busca es establecer "la violación de derechos humanos por parte del Estado uruguayo" y una recomendación de libertad para el procesado que no tiene condena.

30.

BOLIVIA: El embajador de Venezuela en Bolivia, Julio Montes Prado es removido de su cargo por motivos que no fueron oficialmente explicados. Aún no se conoce su reemplazante.

31.

VENEZUELA: La fiscal general, Luisa Ortega Díaz, presenta un proyecto de ley ante la Asamblea Nacional que propone que el Estado "regule el derecho a la libertad de expresión" y castigue con penas de hasta cuatro años de prisión los "delitos mediáticos", como la divulgación de informaciones "falsas" o "manipuladas".

Agosto

01.

OEA: El gobierno del actual Presidente Roberto Micheletti, levanta el toque de queda en el país, menos en la zona fronteriza con Nicaragua, donde el Presidente derrocado Manuel

Zelaya forma un Ejército Popular Pacífico para intentar regresar a Honduras. Dice Micheletti en un comunicado, que la Corte Suprema de Justicia, el Congreso, el Tribunal electoral y la fiscalía, analizan los puntos del acuerdo de San José y agradece la mediación del Presidente de Costa Rica, Oscar Arias.

VENEZUELA: El gobierno de Hugo Chávez prepara un proyecto llamado Ley Especial de Delitos Mediáticos, que prevé penas de cárcel de seis meses a cuatro años para los medios que atenten contra la paz social, la moral pública o la estabilidad de las instituciones.

BRASIL: Brasil junto con Chile rechazan la instalación de las bases americanas en Colombia. El presidente brasileño, instruye a su embajador en Washington para averiguar en qué se resume la presencia de las bases de los E.E.U.U. Además, Luis Ignacio Lula da Silva, quiere convocar al Consejo de Defensa de UNASUR para discutir el asunto.

02.

COLOMBIA: El Presidente de Ecuador, Rafael Correa, es acusado de recibir 400 millones de dólares de la guerrilla colombiana para la financiación de su campaña electoral en el año de 2006. Hasta ahora el Presidente rechaza cualquier contacto con las FARC y niega haber recibido la cuantía publicada.

HONDURAS: Roberto Micheletti, Presidente de facto de Honduras, critica a E.E.U.U por reconocer como gobernante del país el presidente derrocado Manuel Zelaya. Afirma que va a resistir con orgullo el aislamiento. Además, quiere revocar los visados de los diplomáticos estadounidenses acreditados en Tegucigalpa, eso en respuesta del cancelamiento de cuatro altos funcionarios del Gobierno de hecho en el país. También el Banco Centroamericano de Integración Económico, amenaza con suspender un préstamo de 420 millones de dólares que serían utilizados en una hidroeléctrica y en la modernización de puertos.

03.

VENEZUELA: El canal de televisión Globovisión es atacado con bombas lacrimógenas por partidarios del presidente Hugo Chávez, la emisora está en el punto de mira del Presidente que amenaza cerrarla como hizo con treinta y cuatro emisoras, por acusarlas de transmitir noticias que para él son consideradas como terrorismo mediático.

04.

HONDURAS: El Congreso Nacional aprueba un dictamen que analiza la amnistía únicamente por delitos políticos. El dictamen incluye once puntos, el principal de los cuales es el regreso condicionado al poder del depuesto Presidente Zelaya. Pero, el Presidente de facto hasta ahora rechaza la posibilidad de la reinstalación de Manuel Zelaya.

BOLÍVIA: Presenta el gobierno de Evo Morales un proyecto de ley y un decreto que impulsa las autonomías indígenas. El decreto da inicio al proceso de reconversión de unos 180 municipios so las autonomías indígenas mediante un referendo que va realizarse junto con las elecciones generales en dieciséis de diciembre. Deberán acreditar los representantes del municipio que existan pueblos antes de la colonia que se reconocen en una gran mayoría como indígenas, con lengua, valores, forma de vida y organización propia. Sin embargo, la oposición protesta por considerar que polariza el país en términos raciales.

VENEZUELA: Hugo Chávez condena el ataque a la cadena Globovisión, atesta que fue un acto anárquico y contrarrevolucionario y que Lina Ron, la dirigente de la respectiva agresión, violó la ley y debe ser responsable por su acto.

05.

VENEZUELA: El Presidente Hugo Chávez ataca directamente el Presidente norteamericano Barack Obama por el acuerdo entre Bogotá y Washington que permitirá la instalación de siete bases militares estadounidenses en Colombia. Para él los "yankees" son la nación más agresora de la humanidad y esas bases instaladas en territorio colombiano pueden ser el inicio de una guerra en Sudamérica.

HONDURAS: La OEA, que suspendió a Honduras de la organización, estudia enviar una misión ministerial al país para buscar una salida para la crisis por el golpe militar. Mientras, los simpatizantes de Zelaya se reúnen en las calles para exigir su regreso. Además, la OEA apoya el plan propuesto por Oscar Arias, presidente de Costa Rica, que media el dialogo entre Zelaya y Micheletti. La propuesta hecha incluye el retorno de Zelaya al poder, amnistía política y adelanto de las elecciones para noviembre.

BOLÍVIA: Después de decir que podría volver a la derecha fascista a la Argentina y a Chile, Evo Morales, pidió disculpa humildemente a las presidentas de los dos países.

06.

HONDURAS: Centenas de estudiantes se enfrentan con la policía en la Universidad Nacional de Honduras durante una protesta. La policía asaltó el campus con gases lacrimógenos y bombas de agua.

HONDURAS: El presidente derrocado Manuel Zelaya critica al presidente de Costa Rica, Oscar Arias, por ser "suave", por el hecho de poner la solución de la crisis del golpe bajo la responsabilidad de los E.E.U.U. Zelaya que está en Méjico dijo que los golpistas están derrotando todos los presidentes latinoamericanos ya que hasta ahora les falta suficiente acción y además que si el presidente de los E.E.U.U quisiera hacer algo, "los golpistas tardarían cinco minutos, porque la economía, las actividades militares, comerciales y migratorias del país dependen de los Estados Unidos".

COLOMBIA: Álvaro Uribe se reúne con el Presidente brasileño, Lula da Silva, como parte de su gira de siete países latinoamericano, es decir, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Paraguay, Uruguay y Brasil, para explicar el acuerdo con los Estados Unidos sobre la instalación de bases militares en su país. Hasta ahora, ningún país de la región ha apoyado el acuerdo, pero Uribe ha recogido el "respeto" a la soberanía colombiana para alcanzar los acuerdos que estime oportunos.

07.

BRASIL: Después de la visita de Álvaro Uribe en Brasil, el Presidente brasileño pide que UNASUR debata el acuerdo entre E.E.U.U sobre la instalación de las bases militares. Según afirmó el canciller Celso Amorim, Uribe fue bien recibido pero no agota el asunto ya que el país exige una garantía sobre las operaciones solo en territorio colombiano.

08.

BRASIL: Crece la presión sobre un aliado del presidente Luís Ignacio Lula da Silva, José Sarney, actual presidente del Senado. José Sarney es acusado por corrupción y la presión

es para que él deje el cargo. El Senador de la oposición Demóstenes Torres, bajo un escándalo dijo que los parlamentarios son “una banda de figuras” que ocupan sus cargos con el interés de enriquecerse y se olvidan del interés público.

09.

ARGENTINA: La oposición exige que vuelvan a las provincias los fondos cedidos por la privatización de las jubilaciones. En el año pasado las provincias cedieron 43 millones de su coparticipación a la ANSES. Además, esa cuantía duplica el déficit total de las provincias. La oposición reclama que las provincias dejen de ceder recursos y el gobierno por preservar su caja.

HONDURAS: Roberto Micheletti, presidente de facto en Honduras, afirma durante una ceremonia que rescató el país del autoritarismo y que hizo el correcto. Los militares les expresaron respaldo.

VENEZUELA: Declara Hugo Chávez que, Barack Obama miente sobre la instalación de las bases militares en Colombia y acusa la política de Uribe de guerrillista y que el apoyo guerrillista de los E.E.U.U han logrado el desdoblamiento de la guerra desde Colombia sobre las fronteras, hacia Venezuela, hacia Ecuador.

10.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Kirchner invita a sus pares de la región a un encuentro en la ciudad de Bariloche para debatir la crisis por la instalación de las bases militares en Colombia.

11.

VENEZUELA: Después de congelar las relaciones diplomáticas y comerciales con la administración de Colombia, Hugo Chávez, anuncia que comprará a la Argentina lo que antes importaba de Colombia, como por ejemplo, coches, alimentos, productos textiles y maquinaria pesada.

HONDURAS: Roberto Micheletti vuelve a decretar el toque de queda en la capital Tegucigalpa tras la multitudinaria y violenta manifestación que llevó diez mil partidarios

del presidente derrocado Zelaya a las calles a exigir su regreso al poder. El toque de queda regirá entre las 22.00 y las 05.00, hora local.

VENEZUELA: El ministro de salud, Carlos Rotondaro anuncia una posible ocupación del gigante farmacéutico estadounidense Pfizer tras la acusación de no producir medicamentos en uno de sus fabricas, lo que atenta contra los intereses del Estado.

12.

HONDURAS: Manuel Zelaya se reúne con el presidente brasileño Luis Ignacio Lula da Silva en busca de apoyo tras la crisis del golpe militar.

13.

COLOMBIA: Álvaro Uribe rechaza negociar con las FARC y certifica que Alfonso Cano, líder de las fuerzas armadas es un criminal, además de que lleva cuarenta años engañando a Colombia, diciendo que quiere dialogo cuando lo que hace es ordenar asesinatos.

ARGENTINA: La justicia argentina empieza a condenar a los militares y policías que mataron, secuestraron en el mayor centro clandestino de detención del ejército en la última dictadura (1976 – 1983). El general retirado Santiago Omar Riveros de 86 años, fue sentenciado a cadena perpetua. Otros militares y un policía recibieron penas de prisión de entre ocho y veinte cinco años.

14.

ARGENTINA: Norberto Oyarbide, juez federal, investiga la fortuna de los Kirchner que se ha multiplicado por siete, en los seis años que llevan gobernando el país. La declaración de la jefa del Estado demuestra que en su primer año de gobierno su patrimonio ha aumentado 185%.

15.

COLOMBIA: Pese a las reticencias regionales, Colombia y Estados Unidos cierran las negociaciones de acuerdo que permitirán al Pentágono utilizar siete bases militares con el objetivo de perseguir el narcotráfico en la región. El texto acordado pasa ahora a la revisión técnica por las instancias gubernamentales de cada país para su posterior firma.

VENEZUELA: La Asamblea Nacional (Parlamento), aprueba una polémica ley de educación que amplía el control estatal en las escuelas y universidades privadas, principalmente en los contenidos académicos. Hay un fuerte rechazo de la oposición, porque ven a la reforma como un intento del gobierno de adoctrinar a los estudiantes con ideales socialistas.

16.

VENEZUELA: El gobierno Venezolano afianza sus lazos con Rusia. Los países mantuvieron negociaciones sobre compra de armas y se acercaron a sellar un acuerdo petrolero por 300 millones de dólares.

BRASIL: El canciller brasileño Celso Amorim, hizo una comparación indirecta entre las bases estadounidenses con el armamento nuclear. El país pide a E.E.U.U una garantía que el uso de las bases militares se limitara a Colombia.

17.

COLOMBIA: Maria Elvina Cabello y otros treinta compatriotas fueron agredidos y detenidos en el barrio El Catía, por la guardia venezolana. La cancillería informa que recuperaron su libertad un poco después.

HONDURAS: Estados Unidos asegura que sus tropas en Honduras no tuvieron conocimiento ni participación frente al vuelo que envió del país el presidente depuesto Manuel Zelaya hasta Costa Rica, sin embargo, niegan fuertemente que hayan colaborado en el golpe.

18.

HONDURAS: El gobierno de facto de Honduras rompe relaciones con Argentina. La medida según ellos obedece a la orden recíproca después del informe argentino que sus relaciones con Honduras serían a través de la embajada hondureña en los Estados Unidos, tras la salida de su embajadora del país. Ahora la relación entre los dos países se canalizara por medio de la embajada en Israel.

19.

BRASIL: Tras el descubrimiento de petróleo más importante del mundo en los últimos años, Luis Ignacio Lula da Silva, busca más control sobre las riquezas petroleras. Petrobras se encargara del desarrollo de los yacimientos submarinos.

HONDURAS: El gobierno actual de Roberto Micheletti se reúne con el gobierno de los Estados Unidos para debatir sobre la crisis en el país. Sin embargo, informa los Estados Unidos que es sólo una reunión de trabajo "privada" pero que de ninguna manera implica un reconocimiento al actual gobierno.

20.

ARGENTINA: El ministro de economía, Amado Boudou, afirma que busca un acercamiento con el FMI, sin embargo, dice que no se discutirá la política económica.

21.

COLOMBIA: El Senado colombiano aprueba en sesión plenaria el proyecto que convoca a un referéndum para un posible tercer mandato de Álvaro Uribe. La oposición, es decir, el Partido Liberal y el izquierdista Polo democrático, acusan a la coalición uribista de querer derogar la constitución de 1991 y dar un duro golpe a la democracia.

22.

ARGENTINA: Cristina Kirchner consigue una victoria en una votación en el Congreso, en una ley, que permitirá mantener los impuestos a las exportaciones, que graba todos los bienes, no solo agrícolas, por más un año.

25.

HONDURAS: Roberto Micheletti, afirma que el próximo veintinueve de noviembre, va a haber elecciones en el país. Segundo él, no le importa se los países del mundo reconozcan o no su gobierno.

ARGENTINA: La Corte Suprema de Justicia argentina abre el camino a la despenalización del consumo privado de droga. Aníbal Fernández, jefe de gabinete, dijo que, "la decisión pone fin a una etapa de represión del consumo personal que se ha demostrado ineficaz,

además que la Corte no ha legalizado nada, simplemente ha renunciado a una política represiva del consumo que invento en su día Nixon y que aquí, en la Argentina, fue imitada por López Regan, ministro de Isabel Perón, hasta el extremo de castigar al consumidor como se fuera un narco”.

26.

ARGENTINA: Las cuatro principales asociaciones agrarias del país, anuncian convocatoria de una huelga de siete días para protestar contra la política agrícola del ejecutivo. Esa movilización es contra la votación aprobada en el Congreso que prolonga los poderes de la Presidenta sobre las tasas a las exportaciones del grano.

VENEZUELA: Crece la tensión del presidente Hugo Chávez con el Presidente Álvaro Uribe. Para Chávez, es imposible darse otro abrazo con el gobierno vecino. Además, dio la orden para sus ministros de prepararse para una ruptura definitiva con el gobierno de Colombia.

27.

COLOMBIA: Durante la sesión del Consejo Permanente de la OEA, celebrada en Washington, el embajador colombiano, Luis Alfonso Hoyos, ha presentado la más energética protesta por lo que ha calificado como el proyecto intervencionista de Hugo Chávez en los asuntos internos de su país. Dice que, Chávez utilice sus capacidades y talentos de forma constructiva en el continente, sin sembrar odio, respetando las diferencias y no interviniendo en los asuntos internos de Colombia.

28.

ARGENTINA: Se realiza en Bariloche, la Cumbre de la UNASUR, para debatir la instalación de las bases norteamericanas en Colombia. El gobierno colombiano afirma que su decisión es soberana. Argentina y Brasil, buscan que no haya confrontaciones.

29.

ARGENTINA: La UNASUR acepta con restricciones la instalación de las siete bases norteamericanas en Colombia. Los mandatarios de los otros países discutieron con Álvaro Uribe y pidieron para que no haya amenaza a la soberanía de sus respectivos Estados. El documento original del acuerdo hasta ahora no fue divulgado.

30.

HONDURAS: Un oficial de la policía de Honduras asignado al Tribunal Supremo Electoral, fue asesinado al norte del país centroamericano, en las vísperas de la campaña para las elecciones del veinte ocho de noviembre. La campana electoral ha arrancado en un ambiente tenso por las consecuencias políticas que está teniendo el derrocamiento del Presidente derrocado Manuel Zelaya.

Septiembre

01.

URUGUAY: Según una encuesta realizada por la consultora Equipos Mori, el candidato del Frente Amplio José Mujica supera con un 45% en la intención de voto al candidato del partido Nacional Luis Alberto Lacalle que cuenta con un 34%. Para algunos analistas el escenario más probable continúa siendo una definición en segunda vuelta.

CHILE: Procesan a 120 represores de la dictadura de Pinochet por su responsabilidad en la desaparición de centenares de opositores en los '70. Más de la mitad de los imputados nunca habían comparecido ante la justicia ni siquiera habían sido nombrados por violaciones a los derechos humanos.

BRASIL: El presidente Lula Da Silva presenta al Congreso una iniciativa para favorecer la presencia del Estado sobre la explotación de las reservas de petróleo encontradas en las costas del país. La iniciativa propone crear una nueva empresa estatal, Petrosal para administrar los contratos de exploración y explotación de las reservas. Todo en un marco de fuertes críticas de la oposición que plantean que Lula pretende transformar el tema en una plataforma electoral para el 2010. También afirman que el gobierno obstruye en el Congreso las investigaciones sobre presunta corrupción en Petrobrás.

02.

COLOMBIA: El Congreso aprueba la convocatoria a referéndum para modificar la Constitución que le permitiría a Uribe lograr un tercer mandato. El texto del referéndum es aprobado por el Senado, y debe someterse a un riguroso examen a cargo de la Corte Constitucional que puede aprobarlo o rechazarlo.

BOLIVIA: Por la mala gestión del gas tiene que importar combustibles. Es por la caída en la producción, la falta de inversiones y la reducción de los precios en el mercado internacional.

03.

ARGENTINA: El gobernador de la provincia de Buenos Aires, Daniel Scioli pide la renuncia de su Ministro de Asuntos Agrarios, Emilio Monzó por pedido del ex presidente Néstor Kirchner.

04.

VENEZUELA: Se realizan protestas en contra de Chávez en varias ciudades del mundo. La protesta fue organizada por un empresario colombiano a través de Facebook y Twitter. Se origina por motivo de las declaraciones de Chávez del 23 de agosto, en su programa "Aló Presidente", en las que acusó a los colombianos de ser "traidores" invitándolos a su "doctrina bolivariana". Por su parte, partidarios de Chávez se movilizan bajo el lema "En pie de paz" en varias ciudades venezolanas.

CHILE: Según una encuesta del Centro de Estudios Políticos, el candidato de la Concertación, Eduardo Frei, pierde apoyo. Mientras que el independiente Marcos Enríquez-Ominami sigue subiendo en las preferencias para las elecciones de diciembre. En tanto, el candidato de la derecha Sebastián Piñera se mantiene estable en la intención de voto.

05.

VENEZUELA: Chávez de visita oficial en Irán exhorta a ayudar a "las naciones revolucionarias" del mundo. Es su séptima visita desde 2005.

Por otro lado, el Ministro de Obras Públicas Diosdado Cabello anuncia la apertura de un proceso al canal Globovisión por difundir mensajes de texto donde se llamaría al golpe de Estado y al magnicidio. Es el sexto proceso en ocho meses lo que podría culminar en su cierre.

06.

COLOMBIA: La oposición denuncia que el gobierno de Uribe buscar reducir el censo electoral para beneficio propio en un eventual referéndum. De esta manera, Uribe necesitaría menos votos para salir airoso del referéndum reeleccionista.

BOLIVIA: El ex presidente Jorge Quiroga anuncia su renuncia a la candidatura a la presidencia para las elecciones de diciembre. Según sus palabras es para permitir la presencia de un frente opositor unificado contra Evo Morales.

07.

COLOMBIA: Un grupo de inteligencia del Ejército decomisa pruebas de vida de diez rehenes de las FARC a un presunto guerrillero.

Según una encuesta del diario "El tiempo", el presidente Uribe recoge el 54,5% de intención de voto. Lo que implica un crecimiento de más de siete puntos porcentuales por encima de julio pasado.

BRASIL: El presidente francés Nicolás Sarkozy visita Brasil para firmar un pacto militar. Los acuerdos fueron negociados en diciembre pasado e incluyen la compra por parte de Brasil de cuatro submarinos convencionales Scorpène, 50 helicópteros de transporte militar y la fabricación del casco de un submarino nuclear por un total de más de 12.000 millones de dólares. Sarkozy afirma, en una entrevista con el diario O Globo, que la "alianza estratégica" en marcha no es un acuerdo comercial entre un país proveedor y otro comprador de armas, sino una "sociedad" en la que Brasil recibirá equipos y conocimiento.

08.

URUGUAY: Según una encuesta de la consultora Cifra el candidato del Frente Amplio, José Mujica lidera las encuestas de intención de voto con un 45%. Mientras que el candidato del Partido Nacional cuenta con un 32%.

09.

ARGENTINA: El país ocupa el puesto 85 en el ranking de competitividad que elabora el Foro Económico Mundial de Davos. Sube tres puntos respecto de la edición anterior. Ocupa los últimos puestos en indicadores relativos a calidad institucional y eficiencia del mercado.

URUGUAY: El Senado aprueba la ley que permite la adopción de parejas gays. Solo falta la promulgación por parte del Ejecutivo para que entre en vigor. La norma es rechazada por la Iglesia Católica y el Partido Nacional.

10.

VENEZUELA: Chávez visita Rusia y se reúne con su par Dimitri Medvedev con quien firma acuerdos de cooperación militar y energética. Se incluye un acuerdo para la constitución de un banco binacional con capital de 4.000 millones de dólares, así como el desarrollo de un bloque en la Faja Petrolífera del Orinoco por un grupos de empresas rusas.

URUGUAY: La fórmula presidencial del Frente Amplio, José Mujica y Danilo Astori, visitan Argentina y son recibidos en la Casa Rosada por la Presidenta. José Mujica le solicita asueto para que los uruguayos puedan viajar a votar a su país.

11.

VENEZUELA: Chávez de visita en España se reúne con Zapatero quien se ofrece para mediar en el conflicto con Colombia. Recibe insultos y abucheos en la calle. Anuncia el hallazgo de un yacimiento de gas en el Golfo de Venezuela. "Se trata del mayor pozo de gas descubierto en Venezuela y uno de los más grandes del mundo", afirma Repsol-YPF en un comunicado.

12.

PARAGUAY: El presidente del Congreso, Miguel Corrizosa dice no confiar en las explicaciones del gobierno boliviano sobre la compra de armas que argumenta como uno de los motivos la lucha contra la pobreza. A diferencia de miembros del gobierno que manifestaron estar conformes con la explicación, para Corrizosa el argumento no convence.

13.

VENEZUELA: El alcalde del municipio de Panamericano perteneciente al estado de Táchira Lluvane Alvarez es asesinado a balazos en su casa. El dirigente militaba en la oposición al gobierno de Chávez.

14.

ARGENTINA: El gobierno interviene la obra social del sindicato de los bancarios después de un pedido judicial. El motivo es que se vincula a su titular, Juan José Zanola, quien será apartado de su cargo, con la causa de medicamentos adulterados.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales, de visita oficial por España afirma que "Bolivia no va a romper relaciones con nadie, ni con Estados Unidos. Nadie nos puede privar de que tengamos relaciones con otros países". También pide ayuda para terminar con las bases militares en Latinoamérica.

15.

VENEZUELA: El gobierno de Estados Unidos muestra su preocupación por la compra de armas a Rusia por parte de Venezuela. El vocero del Departamento de Estado, Ian Kelly plantea que es necesaria la transparencia de las compras y del objetivo de esas compras; para que no sean desviadas a ninguna organización irregular o ilegal en clara referencia a las denuncias del gobierno colombiano sobre un desvío de armas venezolanas a las FARC. La Casa Blanca también muestra preocupación por los vínculos entre Venezuela e Irán.

ECUADOR: Se lleva a cabo una reunión de Cancilleres y ministros de Defensa de la UNASUR en la que no se llega a un acuerdo y se decide continuar con el debate. Colombia no presenta el documento que le permite a Estados Unidos la instalación de bases militares en su territorio.

16.

VENEZUELA: La Secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, acompañada del presidente de Uruguay Tabaré Vázquez expresa nuevamente la preocupación de Estados Unidos por la compra de armas de Chávez. El mandatario uruguayo plantea que es inquietante "el destino de tantos recursos económicos en armas cuando los países de América del Sur saben que la región es la que peor distribuye la riqueza que genera".

17.

URUGUAY: La oposición critica los dichos del candidato a la presidencia por el Frente Amplio, José Mujica contra la Argentina. Varios candidatos de la oposición pidieron disculpas en nombre de todo el pueblo uruguayo a los argentinos.

18.

CHILE: El candidato a la presidencia de la Coalición por el Cambio, Sebastián Piñera, visita Buenos Aires y se reúne con Cristina Kirchner. También participa con Mauricio Macri en un seminario organizado por la fundación Faes.

19.

ARGENTINA: Las exportaciones argentinas sufrieron en agosto una caída del 40% en relación al año pasado, es por una caída en las exportaciones agrícolas según datos del INDEC.

ECUADOR: Estados Unidos retira a sus militares de la base de Manta, el acuerdo vencía en noviembre.

BRASIL: Lula defiende el rearme, niega que exista una carrera armamentista en América del Sur. Afirma que la defensa de los yacimientos petroleros no se garantiza solo con palabras.

20.

URUGUAY: En una encuesta realizada por la consultora Equipos Mori, Tabaré Vázquez cuenta con un índice de popularidad del 64%. De esta forma, crece el respaldo al presidente al final de su mandato.

21.

BRASIL: En una entrevista con el diario alemán Handelsblatt, Lula define al G-8 como "un club de amigos caduco" que se reúne de vez en cuando pero que ya no tiene el poder de hace 30 años. "Hoy en día ya no tienen sentido reuniones sin China, India, Brasil, Rusia, o sin África y México", afirma.

COLOMBIA: El presidente Álvaro Uribe anuncia que facilitará las entregas unilaterales y graduales ofrecidas por la guerrilla, suavizando su exigencia para que las FARC entreguen a los 24 efectivos de las fuerzas armadas que mantienen secuestrados.

VENEZUELA: En una entrevista con el diario colombiano, "El tiempo", el ex presidente Jimmy Carter afirma que Estados Unidos "pudo estar directamente involucrado o, al menos, tenía pleno conocimiento del intento de golpe de Estado de 2002" contra el presidente venezolano, Hugo Chávez.

22.

BRASIL: El canciller Celso Amorin niega que su gobierno haya participado del retorno de Manuel Zelaya a Honduras; refugiado en la embajada de Brasil en Tegucigalpa. Advierte que cualquier amenaza a Zelaya, a la embajada de Brasil o a sus funcionarios será tomada como una grave violación del derecho internacional.

El presidente de facto, Roberto Micheletti dice que va respetar la inmunidad diplomática de la embajada, asegurando que Zelaya puede quedarse todo lo que quiera en la embajada de Brasil pero que no volverá al poder.

23.

URUGUAY: Los dirigentes del Partido Nacional y Colorado reclaman una sanción al embajador argentino en Uruguay, Hernán Patiño. Es por su participación en un acto de campaña del Frente Amplio, lo califican como una intromisión en los asuntos internos.

COLOMBIA: El presidente Álvaro Uribe expresa ante la Asamblea General de las Naciones Unidas su oposición a la legalización del consumo de drogas criticando a quienes la impulsan. Remarca también su preocupación por la carrera armamentista en la región y pide a la ONU su acción para evitar agresiones.

24.

VENEZUELA: El presidente Chávez habla ante la Asamblea General de las Naciones Unidas afirmando que ya "no huele a azufre", ahora "huele a esperanza". Asegura que la revolución está en marcha en América Latina y el Caribe y reclama por la vuelta al poder del Manuel Zelaya.

CHILE: Los cuatro candidatos a la presidencia debaten en televisión. El centro de atención recae en el candidato de la Concertación Eduardo Frei y el de la Coalición por el Cambio,

Sebastián Piñera. Según las encuestas, ambos pasarían a una segunda vuelta ya que ninguno lograría el 50% más uno de los votos para acceder directamente al Ejecutivo.

COLOMBIA: Difunden una prueba de vida del rehén más antiguo de las FARC. Se trata del cabo Emilio Moncayo secuestrado en 1997.

25.

ARGENTINA: El presidente iraní Mahmud Ahmadinejad responde a las acusaciones de Cristina Kirchner, en relación al reclamo por el nombramiento de un iraní pedido en extradición por el atentado de la Amia en Buenos Aires. "Queremos aconsejarle al gobierno argentino que en vez de cumplir con el interés de una minoría de sionistas en la Argentina, busque el interés y beneficio para todos", dice.

BRASIL: El Consejo de Seguridad de la ONU condena los ataques a la embajada de Brasil en Honduras y exige que se asegure la inviolabilidad de la misión y se preserve la seguridad de la embajada. Es en respuesta a una demanda del canciller Celso Amorin que pide un pronunciamiento para poner fin a los actos hostiles frente a su embajada en Tegucigalpa.

26.

ARGENTINA: En una entrevista concedida al diario "La Nación" el presidente de facto de Honduras, Roberto Micheletti acusa al gobierno de la presidenta Cristina Kirchner de injerencia y falta de respeto. Para Micheletti "la Argentina es un país de gente noble, pero su presidenta nos ha tratado con grosería".

27.

COLOMBIA: El presidente colombiano, Álvaro Uribe, ratifica el apoyo de su Gobierno al ex ministro de Defensa Juan Manuel Santos tras la solicitud de un juzgado ecuatoriano para pedir su extradición por ser supuestamente el inductor de un bombardeo contra un campamento de las FARC en ese país el 1 de marzo de 2008. Lo consideran el autor intelectual del bombardeo al enclave ecuatoriano de Angostura, donde las FARC habían instalado un campamento. Tras el bombardeo colombiano, el presidente de Ecuador, Rafael Correa, rompió relaciones diplomáticas con Colombia.

28.

URUGUAY: Los últimos sondeos de opinión muestran un leve retroceso del candidato del Frente Amplio, José Mujica. También revelan un aumento del porcentaje de indecisos. Según los analistas, el escenario más probable es un ballottage en noviembre aunque no descartan una mejora de la izquierda.

29.

PERU: El ex presidente Alberto Fujimori admite su culpabilidad en un juicio por haber ordenado interceptaciones telefónicas, sobornos de legisladores y compra de la línea editorial de medios de comunicación con recursos del Estado. Por estos cargos la fiscalía pide la pena máxima de ocho años de cárcel.

BRASIL: El ministro de Defensa Nelson Jobim descarta la posibilidad de enviar tropas a Tegucigalpa para defender la embajada de su país, que se encuentra cercado por militares desde la semana pasada. La única solución es la vía diplomática afirma el funcionario.

30.

ARGENTINA: El jefe de gabinete, Anibal Fernández, suspende una audiencia prevista con la embajadora de Estados Unidos en el país, Vilma Socorro Martínez. Por el conflicto con los empleados de la empresa Kraft foods, el gobierno norteamericano pidió al argentino que se busque encontrar alguna solución para lo que convocó a su embajadora.

Octubre

01.

HONDURAS: Llega en Honduras el secretario general de la OEA, José Manuel Insulza, junto con el boliviano Víctor Rico y el uruguayo John Biehl, jefe de la oficina de la OEA en Uruguay. El objetivo de la misión es preparar una visita a Honduras de una comitiva de Ministros de Relaciones Exteriores y del secretariado general.

HONDURAS: Estados Unidos pide al gobierno del actual presidente Roberto Micheletti que restituya inmediatamente los derechos civiles y constitucionales. No obstante, renueva el llamamiento a las partes para que eviten la violencia.

PERU: Es condenado por seis años de prisión, el ex presidente Alberto Fujimori, por soborno a congresistas, compra de medios de comunicación con dinero público y cargos de interceptación telefónica, crímenes que el ex presidente asume su culpabilidad.

02.

BRASIL: El Senado brasileño aplaza por treinta días la votación del protocolo de adhesión de Venezuela al MERCOSUR, luego de que el relator del caso, el senador Tasso Jereissati, pidiera el rechazo, por considerar el gobierno de Hugo Chávez "autoritario" y también por las faltas de libertades en el país.

HONDURAS: Afirma Manuel Zelaya, que está dispuesto a presentarse ante la justicia para refutar a aquellos que le acusan de violar la constitución hondureña.

BOLIVIA: Evo Morales, presidente boliviano, asegura que no planea hacer un cambio en la constitución de su país para optar a una reelección, en el caso de ganar los próximos comicios presidenciales.

05.

HONDURAS: Roberto Micheletti, presidente de facto de Honduras, admite en una entrevista a la revista brasilera VEJA que la forma en que los militares sacaron de Honduras el presidente depuesto Manuel Zelaya, el día veinte ocho de junio pasado, "fue un error", ya que la constitución hondureña protege la presencia de los hondureños, sin extradición. No obstante, afirma también que los responsables de haber sacado Zelaya, serán llevados a la justicia y castigados.

BOLIVIA: El presidente boliviano, Evo Morales, define la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA), como un "sindicato de presidentes revolucionarios que luchan contra el imperialismo y su liberación". Además, anuncia que hará una edición facsímil de los diarios escritos por el argentino cubano Ernesto Che Guevara en la próxima cumbre.

06.

ARGENTINA: Fabián Gutiérrez, actual secretario presidencial argentino, declara un crecimiento patrimonial del 765% en los últimos seis años. Afirma que sus bienes están plenamente justificados con sus ingresos como secretario privado antes de ser asesor de los Kirchner.

HONDURAS: El actual presidente de Honduras, Roberto Micheletti, deroga el decreto que restringía las libertades civiles y constitucionales de los hondureños, con el objetivo de facilitar el diálogo que pueda poner fin a la crisis política en el país.

CHILE: Conmemora Chile, veinte uno años del triunfo del "NO", que permitió la reinstalación de la democracia en el país.

07.

PARAGUAY: Admite el gobierno paraguayo que hay una posibilidad de promover la reelección del actual presidente Fernando Lugo, a través de una posible inclusión de una enmienda en la constitución.

VENEZUELA: Según el Banco Central Venezolana (BCV), el índice de precios al consumidor (IPC), subió 2,5% en septiembre, lo que situó la tasa acumulada en lo que va del año en un 18,5%.

ARGENTINA: Tras la primera reunión con el nuevo ministro de agricultura argentino, Julián Domínguez, los dirigentes de las principales patronales agrarias piden al gobierno algunas señales de cambio en la política agropecuaria.

HONDURAS: La misión de la OEA, compuesta por cancilleres y representantes de once países americanos y de España, viaja a Honduras con esperanza, alentada por los últimos mensajes del presidente de facto Micheletti. No obstante, John Biehl, asesor para Honduras, dice que "ya hay una agenda para el dialogo y que todo, como una novela, va marchando bien", y están definiendo nombres autorizados de ambas partes para sentarse en una posible mesa de diálogo.

08.

ARGENTINA: Amado Boudou, ministro de economía en Argentina, declara que aún no está decidido si habrá un acuerdo con el FMI (Fondo Monetario Internacional), para volver a someter las cuentas del país a las revisiones periódicas del organismo. Según él, el país tendrá con el FMI una relación estrictamente técnica.

CHILE: Según una encuesta de la consultora privada Adimark, el gobierno de la presidenta Michelle Bachelet, alcanza récord de aprobación de 76%. Las áreas mejores evaluadas son relaciones exteriores y economía con 69%, y las peores evaluadas son corrupción con 22% y delincuencia con 12%.

HONDURAS: En presencia de una misión de la OEA, representantes del actual presidente Roberto Micheletti, y del depuesto Manuel Zelaya, inician un diálogo en busca de una solución a la crisis política tras el golpe de estado del veinte ocho de junio. Afirma Micheletti, que puede llegar a dejar el poder si el derrocado presidente Zelaya se hace a un lado.

09.

HONDURAS: Termina la misión de la OEA en Honduras. La OEA, afirma que se encuentra convencida de que el diálogo puede alcanzar la solución de la crisis política. Sin embargo, Juan Barahona, portavoz de Zelaya, señala que el dialogo iniciado no se ha avanzado, sino que "está en punto muerto". Por otro lado, Arturo Corrales de la comisión de Micheletti, expresa que "no está en punto muerto" el dialogo, ya que solo en dos horas se estableció una agenda.

BRASIL: Petrobras, la empresa petrolera brasileña, empieza a refinar la primera carga de petróleo extraída del PRESAL, el nuevo horizonte de exploración descubierto por la empresa en aguas profundas del océano atlántico y que puede convertir el país en uno de los mayores productores mundiales.

10.

ARGENTINA: El Senado argentino aprueba la polémica ley de medios audiovisuales que era rechazada por sectores de la oposición y las principales empresas periodísticas del país.

12.

ARGENTINA: Tras la aprobación de la ley de audiovisuales en el Senado argentino, la disputa se trasladará a la justicia, ya que una provincia y empresarios periodísticos se adelantaron diciendo que recurrirán por sentirse afectados por la polémica norma.

BOLIVIA: Evo Morales, presidente de Bolivia, insiste en que no ha emprendido una carrera armamentística y asegura que las compras militares son para que las Fuerzas Armadas tengan equipos para servir al pueblo boliviano.

HONDURAS: Los asesores de Roberto Micheletti y Manuel Zelaya coinciden que el dialogo sobre la solución de la crisis ha avanzado un sesenta por ciento en los asuntos que tienen sobre la mesa, o sea, en los puntos del acuerdo de San José, entre ellos el de crear un gobierno de unidad.

13.

VENEZUELA: Diputados y representantes de la sociedad civil afines al gobierno del presidente venezolano Hugo Chávez, son mayoría en el comité que este mes va a elegir o reelegir os dos de los cinco rectores del Consejo Nacional Electoral (CNE).

14.

VENEZUELA: Según un informe de la Gaceta Oficial, Hugo Chávez, presidente Venezolano, expropió el hotel de la caribeña isla de Margarita.

COLOMBIA: El presidente colombiano, Álvaro Uribe, aboga en Guatemala por incrementar la inversión para combatir la pobreza mediante un TLC, que entrará en vigor en diciembre y pidió unificar fuerzas para desenterrar el narcotráfico. Los dos gobiernos suscribieron un "convenio de entendimiento", para que las fuerzas de seguridad de Guatemala reciban capacitación de Colombia.

BRASIL: Luis Inácio Lula da Silva, reúne varios de sus ministros para discutir la posición que asumirá el país en la próxima Cumbre sobre Cambio Climático en Copenhague. Brasil se ha planteado para los próximos diez años la meta de reducir el 80% el ritmo de

deforestación en la Amazonia. Según Celso Amorim, en la cumbre, el país tendrá una posición compatible con su política de desarrollo sustentado.

15.

HONDURAS: El asesor del depuesto presidente Manuel Zelaya asegura que ya existe consenso en el 100% del acuerdo de San José entre las partes, mientras que la comisión del actual presidente Roberto Micheletti, afirma que el diálogo sobre el punto de restitución de Zelaya, ha sido cordial y ambas partes avanzaron, pero, hasta ahora no hay ningún acuerdo final. Para Micheletti, el grupo de Zelaya pide que sea el congreso el que determine si puede regresar o no al poder.

ARGENTINA: La principal fuerza de oposición argentina, la Unión Cívica Radical (UCR), hizo una denuncia penal por presunto soborno a la senadora Dora Sánchez para que votara a favor de la nueva ley de medios audiovisuales, afirman ellos que, dos semanas antes de la votación, la profesora había definido la nueva legislación como un "marracho".

BRASIL: En septiembre pasado Brasil generó, 252.617 nuevos empleos formales, alcanzando un récord en este año. El sector que más contribuyó para la generación de empleo fue el industrial, que abrió 123.318 nuevos puestos de trabajo en el mes.

16.

VENEZUELA: Hugo Chávez fija en sesenta dólares el "precio justo" de un barril crudo, además, reitera que gracias la organización de países exportadores de petróleo (OPEP), el precio de petróleo ha estabilizado.

HONDURAS: Estados Unidos insta a las comisiones del gobierno de facto y del depuesto Manuel Zelaya a aprovechar el momento para cerrar el acuerdo pendiente, ya que tienen una gran oportunidad tras los avances logrados en el dialogo.

BRASIL: Brasil es elegido miembro no permanente en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. La candidatura brasileña obtuvo el respaldo de 182 de los 190 miembros de la ONU. Además de Brasil, fueron elegidos, Nigeria, Gabón, Líbano y Bosnia.

19.

VENEZUELA: Hugo Chávez sostiene que su país jamás construirá una bomba atómica y niega que Caracas esté enviando uranio a Irán.

BOLIVIA: La VII Cumbre de la ALBA, aprueba nuevos pasos para reforzar su modelo de comercio justo y complementario, entre ellos, aprobaran el SUCRE (Sistema Unificado de Compensaciones Regionales), que fue considerada la medida económica más importante aprobada en la cita presidencial.

20.

HONDURAS: Roberto Micheletti, propone que el Congreso Nacional y la Corte de Justicia emitan un informe sobre la restitución de Manuel Zelaya y luego que las comisiones de negociación definan el tema. Por otro lado, la comisión de Zelaya, rechaza la propuesta.

HONDURAS: Después de veinte y dos días de cerrada por un decreto del régimen de facto, la Radio Globo, que transmite desde Tegucigalpa vuelve al aire.

BRASIL: Afirma el presidente brasileño Lula da Silva que confía en Álvaro Uribe, presidente colombiano, sobre el acuerdo de las bases militares instaladas en Colombia. Uribe defendió que el acuerdo con E.E.U.U, aseveró que las garantías vienen de los procesos históricos y que su país jamás ha sido un país ofensivo. Los dos presidentes anunciaron también una Cumbre Amazónica para llevar una propuesta a Copenhague y rechazaron la legalización de las drogas para combatir el narcotráfico.

21.

CHILE: Según la encuesta presidencial publicada por el ARC (Centro de Estudios de la Realidad Contemporánea), habría un empate en primera vuelta entre Eduardo Frei y Marco Enríquez Ominani de 20% cada uno, mientras que con 41% sigue liderando Sebastián Piñera.

HONDURAS: John Biehl, enviado de la OEA en Honduras, afirma que no da por fracasada las negociaciones, estancadas otra vez y que no perdió y ni perderá nunca la fe en lo que

están haciendo los hondureños. No obstante, las delegaciones de Zelaya y Micheletti aseguran que siguen abiertas al diálogo.

VENEZUELA: El ministro de finanzas venezolano, Alí Rodríguez, presentó para la Asamblea Nacional, el presupuesto de 2010 para el país por 74.142 millones de dólares. El presupuesto nacional de 2010 mantiene la tasa cambiaria en 2,15 bolívares por dólar, prevé un 0,5% de crecimiento económico y una inflación de entre un 20 y 22% para el próximo año.

22.

ARGENTINA: Tras un acuerdo entre las partes, Telefónica retira la demanda contra Argentina ante el Banco Mundial por el impacto de la conversión a pesos de los depósitos en dólares y la congelación de tarifas de 2002. Telefónica exigía 1.900 millones de euros.

COLOMBIA: El Congreso colombiano aprueba el presupuesto para 2010. El presupuesto de gasto para el año que viene se cifra en unos 78.052,63 millones de dólares. Anuncia Uribe que su meta de administración es proteger la inversión pública.

23.

BRASIL: La tasa de desempleo en Brasil, es la más baja en lo que va de año, según informa el IBGE (Instituto Brasileño de Geografía y Estadísticas), el índice fue de 7,7, lo que supone un descenso de 0,4 porcentuales frente a agosto. La población empleada aumentó el 0,4% en relación a agosto para subir hasta los 21,5 millones de personas.

25.

URUGUAY: José Mujica, candidato presidencial del oficialista Frente Amplio gana las elecciones con 47, 49% de los votos y ya reconoce que habrá segunda vuelta.

26.

ECUADOR: Rafael Correa, presidente ecuatoriano, anuncia que ha logrado obtener una oferta de financiación rusa para la construcción de la planta hidroeléctrica Toachi-Pilatón, situada a unos 80 kilómetros de Quito. Su construcción permitirá la generación de unos 1.600 empleos directos y el mandatario prevé que la obra esté concluida para el año 2014.

COLOMBIA: Los cancilleres Jaime Bermúdez, de Colombia y Fander Falconi, de Ecuador, anuncian que retomaran el diálogo con la intención de recomponer las relaciones diplomáticas rotas desde marzo de 2008. Se reunirán juntamente con la OEA y el Centro Carter y se supone que sea la primera cita de la llamada Comisión de Consideraciones Sensibles que servirá para establecer una nueva programación del resto de reuniones.

27.

COLOMBIA: El gobierno descarta la posibilidad de presentar ante el Congreso, el acuerdo que negoció con EE.UU. para el uso de bases militares. Señala el ministro de relaciones exteriores, Jaime Bermúdez, que el concepto u opinión del Consejo de Estado, según la cual el acuerdo debe pasar por el Congreso, no es vinculante y que se cumplen y se cumplieron todos los requisitos.

BRASIL: El presidente brasileño Lula da Silva, dice que convertir el Brasil en la quinta mayor economía mundial, como prevé el Banco Mundial en un estudio, es un desafío. Para él, el crecimiento de la economía brasileña exige un aumento en el crédito y una reducción en los impuestos sobre los productos al consumo.

28.

CHILE: La Cámara de Diputados aprueba en forma unánime un proyecto de acuerdo chileno con los profesores del país, que reconoce la deuda histórica del Estado con los profesores, independiente de que esté prescrito o que el Ejecutivo no la reconozca, mientras que la presidenta Michelle Bachelet, se negó a discutir la deuda de la docencia en la mesa de diálogo con profesores.

BRASIL: José Sarney, presidente del Congreso brasileño, reitera su rechazo al ingreso de Venezuela al MERCOSUR, según él, el actual gobierno venezolano ha tomado decisiones que representan un desmoronamiento y un desvío de la democracia, además añade que la cláusula democrática que se implanto en el MERCOSUR tiene que ser mantenida y que Venezuela no la respeta.

29.

HONDURAS: El gobierno de facto de Honduras inicia los trámites para demandar a Brasil ante la Corte Internacional de Justicia de la Haya. La acción se fundamenta en la supuesta injerencia en asuntos internos en la que habría ocurrido Brasil al acoger en su embajada a Manuel Zelaya. Micheletti, sostiene que "Brasil realiza actividades ilegales, alteran el orden público interno de Honduras y representan una amenaza al desarrollo pacífico del proceso electoral".

30.

BOLIVIA: El gobierno boliviano anuncia que producirán litio en escala industrial a partir de 2013. Afirman que se construirá una gran planta industrial en la que se producirán 30.000 toneladas anuales de carbonato de litio y que la fábrica estará entre las tres o cuatro más grandes del mundo.

BRASIL: Una comisión del Senado aprueba el ingreso de Venezuela al MERCOSUR, todavía la votación definitiva en el plenario del Senado está pendiente. Después se fuera aprobado en Brasil, solo restará un último obstáculo en el Parlamento Paraguayo para que Venezuela sea miembro en MERCOSUR.

HONDURAS: Roberto Micheletti y Manuel Zelaya aceptan el pacto alcanzado por sus respectivas comisiones de diálogo. El acuerdo prevé que sea el Congreso la institución que decida si Zelaya vuelve o no a la presidencia. Todavía, no hay plazo para que el Congreso se pronuncie sobre el regreso de Zelaya. Micheletti afirma que "su gobierno ha decidido apoyar la propuesta que permite un voto en el Congreso Nacional con una previa opinión de la Corte Suprema de Justicia para retrotraer el poder Ejecutivo de la nación antes del 28 de junio de 2009. Por otro lado, Zelaya, dijo que "solo el hecho de que se esté reconociendo la necesidad de retrotraer los poderes del Estado al 28 de junio de 2009, significa un triunfo para la democracia hondureña y el retorno de la paz para el país.

Noviembre

01.

URUGUAY: El candidato a la presidencia por el Frente Amplio, José Mujica critica a su rival, Luis Lacalle por haber dicho que en caso de ganar el ballottage y por no tener mayoría en el Parlamento su gobierno sería por decreto ante una posible parálisis en lo legislativo.

COLOMBIA: El gobierno denuncia un supuesto plan de las FARC para asesinar al juez ecuatoriano, Daniel Menéndez Torres. Según el gobierno, con eso se busca perturbar el proceso de normalización diplomática con Ecuador involucrando a las autoridades colombianas.

02.

ARGENTINA: El Director del Banco Mundial para el Conosur, Pedro Alba, afirma que la Argentina necesitará más inversión para poder apuntalar el crecimiento económico y los desafíos sociales a partir de 2010.

URUGUAY: La Corte Electoral confirma que el Frente Amplio mantendrá la mayoría absoluta en las dos cámaras legislativas, hecho que favorece la candidatura de Mujica. En ese marco, el candidato de la oposición, lanza la campaña "En tus manos esta el equilibrio" que busca transmitir al votante la conveniencia de un Parlamento liderado por la izquierda y un Ejecutivo en manos de una coalición de blancos y colorados.

BRASIL: El ex presidente Fernando Henrique Cardoso pide "el fin del continuismo" y critica al mandatario Luiz Inacio Lula da Silva por lo que considera "su ADN de autoritarismo popular". Según Cardoso, Brasil está "regresando a formas políticas del autoritarismo militar" y "es necesario decir basta al continuismo antes de que sea tarde".

03.

VENEZUELA: Los habitantes de Caracas sufren racionamiento de agua que puede durar hasta 48 horas por semana, y que se extenderán hasta mayo cuando comience la época de lluvias.

04.

VENEZUELA: La frontera entre Venezuela y Colombia en el Estado de Táchira permanece abierta; luego que en los últimos días fuera cerrada. El cierre de los pasos fronterizos se había tomado luego de la muerte de dos miembros de la Guardia Nacional.

PARAGUAY: El presidente Fernando Lugo descarta que los militares paraguayos estén preparando un golpe en su contra, rechazando cualquier quiebre del proceso democrático.

Sin embargo, reconoce que pueden existir grupos de militares que tienen relación con la clase política. Es en respuesta ante una consulta sobre rumores de acuartelamiento.

05.

VENEZUELA: El gobierno presenta un plan de ahorro de energía, que incluye las limitaciones a la importación y al uso de aparatos de aire acondicionado.

06.

CHILE: Según una encuesta de Adimark GfK, la popularidad de la presidenta Michelle Bachelet llega a un 80%, gracias a la buena percepción en la población por el manejo de la economía. De acuerdo con los encuestados, Bachelet es "querida" por el 95% de la población, "respetada" por el 94% y "creíble" para el 88%.

BRASIL: En una entrevista realizada en Londres, el presidente Lula afirma que el presidente Barack Obama se olvidó de América Latina. El mandatario brasileño también critica el acuerdo entre Estados Unidos y Colombia sobre las bases militares exigiendo garantías para que esas operaciones se limiten a territorio colombiano.

07.

CHILE: Arturo Valenzuela es designado sucesor de Thomas Shannon en la Subsecretaría de Estado para América Latina. Si bien fue nombrado hace unos meses debía esperar la aprobación legislativa que estuvo congelada por el veto de un senador.

08.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez desde su programa dominical pide a los militares prepararse para la guerra y a los ciudadanos defender la patria ante posibles agresiones de Estados Unidos desde las bases militares de Colombia. También advierte al presidente Obama sobre lo que podría ocurrir en caso que Estados Unidos ataque Venezuela.

CHILE: Según el último sondeo realizado por el diario El Mercurio y la empresa Opina en las tres principales ciudades del país, Sebastián Piñera cuenta con un 38%, seguido por Frei con un 21,5 % y Enriquez Ominami con un 20%. Unos de los aspectos más

relevantes es el crecimiento de los indecisos que aumentaron del 12,7% al 14% en la primera vuelta y del 19,4% al 20% en el ballottage.

09.

COLOMBIA: Según un comunicado difundido en Bogotá el país no hará ningún gesto de guerra a la comunidad internacional. Afirma que hay una firme disposición para mantener un diálogo franco que permita resolver la crisis con Venezuela. También manifiesta que frente a las amenazas de guerra del presidente Chávez, el gobierno colombiano se propone acudir a la Organización de Estados Americanos y al Consejo de Seguridad de Naciones Unidas.

10.

URUGUAY: Para la consultora equipos Mori, el presidente Tabaré Vázquez cuenta con pico histórico de popularidad del 71%, hecho que no tiene antecedentes desde la restauración de la democracia en 1985. A pocos días del ballottage, se cierran las posibilidades de debate entre los candidatos del Frente Amplio y del Partido Nacional.

11.

BRASIL: El presidente Lula se reúne con su par israelí Shimon Peres y defiende el acercamiento de Brasil con el gobierno iraní asegurando que se busca abrir un diálogo en Medio Oriente. En una conferencia posterior, Peres comenta que invitó al presidente brasileño a visitar Israel. Afirma también que Israel esta lista "para una paz imperfecta antes que a una perfecta continuación del derramamiento de sangre y de guerra".

VENEZUELA: Chávez minimiza las amenazas realizadas en los últimos días a Colombia y Estados Unidos. Según el mandatario, estas palabras se basaron en el refrán que dice "si quieres la paz, prepárate para la guerra".

Al mismo tiempo, el Departamento de Estado norteamericano pide a Colombia y Venezuela que intensifiquen el diálogo descartando que Estados Unidos busque el conflicto entre los dos países.

12.

URUGUAY: Según los datos de la consultora Cifra, González, Raga & Asociados el candidato del Frente Amplio, José Mujica se mantiene como favorito para el ballottage del 29 de noviembre con un 49%. El candidato opositor Luis Lacalle cuenta con un 40%.

CHILE: Una encuesta del Centro de Estudios Públicos (CEP) confirma que Sebastián Piñera lidera las preferencias con el 36%. Seguido de Eduardo Frei con un 26% y Enríquez Ominami con el 19%. Los especialistas prevén una segunda vuelta en enero en la que se impondría Piñera.

BRASIL: Luego del apagón que dejó a 18 de los 27 estados del país sin luz, la oposición acusa al presidente y a las principales figuras del gobierno de negligencia en la gestión energética. Convocan al congreso al Ministro de Energía para pedir explicaciones.

13.

PARAGUAY: El gobierno envía 300 policías para desarticular a un grupo rebelde que tiene secuestrado a un conocido ganadero. La acción se realiza en el marco de fuertes críticas de la oposición al presidente Lugo que incluso amenaza con juicio político.

BRASIL: La fiscalía de ese país da un plazo de 72 horas a las autoridades para que expliquen las causas del apagón. Para el organismo, las explicaciones del ministro de energía no son creíbles.

14.

CHILE: En el marco de la Cumbre de la APEC la presidenta Michelle Bachelet asegura que su país no está en una carrera armamentista y afirma que la adquisición de armas no tiene fines bélicos. "La paz, para nosotros, es una prioridad, pero vamos a cumplir siempre las funciones que como Estado tenemos, que es asegurarles a nuestros ciudadanos los mayores niveles de paz y seguridad que es posible".

15.

CHILE: Se desata el mayor incidente diplomático con Perú en mucho tiempo por motivo de un presunto espionaje militar chileno. Esto lleva a que el presidente peruano Alan García

suspenda la reunión que tenía programada con su par chilena en el foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC) en Singapur.

BRASIL: Repsol YPF anuncia inversiones de más de diez millones de dólares para exploración en la próxima década, así lo comunica el presidente de la compañía Antonio Brufau.

16.

VENEZUELA: Chávez rechaza el ofrecimiento de Estados Unidos para mediar en el conflicto con Colombia. El mandatario también se opone a la intermediación del gobierno brasileño. Sin embargo, en los últimos días llega a Caracas un grupo de diputados brasileños para reunirse con dirigentes políticos en busca de una solución.

17.

PERU: El presidente Alan García rechaza el presunto espionaje por parte de Chile, y lo define como "actos repulsivos que no corresponden a un país democrático". Como respuesta, el canciller chileno Mariano Fernández pide serenidad a las autoridades peruanas y niega nuevamente que Chile este involucrado en el espionaje denunciado por Lima.

18.

CHILE: La presidenta Bachelet responde de forma muy dura a las declaraciones de Alan García, calificándolas de ofensivas y altisonantes. Asegurando que no contribuyen a la integración y la cooperación entre los países.

19.

ARGENTINA: El Senado aprueba y convierte en ley la toma compulsiva de muestras biológicas para determinar la identidad de personas en causas que se investigan delitos de lesa humanidad.

URUGUAY: La senadora y esposa del candidato oficialista, Lucía Topolonsky opina que no puede decirse nunca más a la vuelta a la lucha armada. Las declaraciones provocan una nueva polémica días antes del ballottage.

PERU: Sigue la polémica por el presunto espionaje. En un discurso en la inauguración de un hospital el presidente Alan García afirma que el espionaje se produce por envidia de Chile ante el crecimiento económico de Perú. El gobierno chileno opta por no hacer comentarios frente a estas nuevas declaraciones por considerar inconveniente el estilo de lenguaje utilizado por el mandatario peruano.

20.

COLOMBIA: Los gobiernos de Colombia y Ecuador anuncian que designaron para el próximo mes a sus agregados militares ante Quito y Bogotá en otro paso para normalizar las relaciones rotas desde hace 20 meses por una operación militar colombiana contra las FARC en territorio ecuatoriano. La semana pasada, en la reanudación de los lazos diplomáticos, ambos gobiernos designaron encargados de negocios.

En otro orden, el gobierno colombiano denuncia a Venezuela ante la OEA, por la voladura ocurrida en dos puentes fronterizos ayer por parte de Venezuela. Uribe califica a los hechos como muy graves pero afirma que su país no producirá gestos de guerra.

URUGUAY: Días antes del ballottage, dos encuestas dan como ganador al candidato oficialista José Mujica. Según Interconsult Lacalle sube dos puntos porcentuales llegando al 42% respecto de la medición anterior, mientras que Mujica sube un punto y se ubica en el 48%. Por otro lado, la consultora Factum amplía la ventaja para Mujica en un 50% frente al 40% de Lacalle.

21.

COLOMBIA: El gobierno anuncia que no permitirá más provocaciones por parte de Venezuela. Agregando que las fuerzas armadas están preparadas y en máxima alerta para impedir cualquier agresión contra Colombia.

22.

BRASIL: Protesta en Río de Janeiro contra la visita del presidente de Irán Mahmud Ahmadinejad. Critican que el presidente Lula califique como un honor recibir al mandatario iraní. Lula argumenta que la diplomacia es más útil que el aislamiento de Irán; incluso justificándola ante la presencia del presidente israelí Shimon Peres.

COLOMBIA: El gobierno envía una brigada móvil y dos batallones que agrupan a unos dos mil hombres para que refuercen la seguridad en la frontera con Venezuela.

23.

CHILE: Según el expediente el militar peruano acusado de vender información a Santiago también tenía información sensible sobre el proceso de radarización sobre el espacio aéreo en Argentina.

VENEZUELA: El presidente Chávez rechaza la posibilidad de un diálogo directo con Colombia y anuncia la llegada de 300 tanques rusos. Afirma también que la denuncia que prepara Colombia ante la OEA y el Consejo de Seguridad no tiene ningún fundamento.

BRASIL: El presidente de Irán Mahmoud Ahmadinejad inicia su gira en Sudamérica se reúne con su par brasileño Lula Da Silva. Pese a las críticas, el mandatario brasileño argumenta que es más útil la diplomacia que el aislamiento de Irán, como una forma de facilitar el diálogo en Medio Oriente. Afirma también que Brasil reconoce el derecho de Irán de tener un plan nuclear con fines pacíficos pero a su vez le pide que colabore con las potencias occidentales. "Yo converso con todo el mundo, no acepto la intolerancia", dice Lula

24.

BOLIVIA: En el marco de su gira, el presidente iraní visita Bolivia y se reúne con Evo Morales. En ese encuentro ratifican una alianza antiimperialista y la lucha por la dignidad y la soberanía de sus pueblos. Además firman acuerdos comerciales y de inversión en minería, hidrocarburos y comunicación.

25.

BRASIL: El presidente Barack Obama envía una carta al presidente Lula en la que le comunica la preocupación internacional por el programa nuclear y la situación de los derechos humanos en Irán. Según el vocero de la Casa Blanca, Barack Obama solo le escribió a Lula y no a los otros mandatarios latinoamericanos que recibieron a Ahmadinejad.

VENEZUELA: El presidente de Irán visita el país y se reúne con Chávez, intercambian elogios y critican el imperialismo estadounidense. Esta provoca protesta de la comunidad judía en Venezuela, de partidos opositores y de grupos de estudiantes.

CHILE: Se desata una polémica por la propaganda del candidato de la oposición Sebastián Piñera "La voz de los sin voz" en el que aparece una pareja de homosexuales. Despierta críticas de sectores de la iglesia y de los dos partidos que lo apoyan: la Unión Demócrata Independiente (UDI) y Renovación Nacional (RN).

26.

ARGENTINA: El Senado extiende la vigencia de la ley de emergencia económica por dos años, herramienta que le da facultades para gobernar por dos años sin control parlamentario. El proyecto recibe rechazo de toda la oposición que lo califica como inconstitucional.

CHILE: En los últimos días de campaña, el candidato oficialista Eduardo Frei modifica su equipo y estrategia para afrontar las elecciones. El gobierno se hace cargo de la campaña. También hay un acercamiento con el candidato comunista Jorge Arrate que propuso un pacto para evitar que gane Piñera.

27.

PERU: El gobierno anuncia que va reconocer el resultado de las elecciones en Honduras. Se suma así, a Panamá y Estados Unidos.

BRASIL: En el marco de la cumbre de países amazónicos de Manaus, todos los países que comparten la amazonía acuerdan firmar la Declaración de Manaus que va ser la base en la Cumbre del Cambio Climático en Copenhague. En la declaración se subraya el principio de "responsabilidades compartidas pero diferenciadas" en un llamado a los países desarrollados para que reduzcan las emisiones de gases contaminantes.

28.

ECUADOR: En el marco de la cumbre de cancilleres y ministros de defensa de UNASUR, Venezuela y Ecuador cuestionan a Bogotá por la decisión del gobierno de no enviar a sus

ministros. En su lugar el gobierno colombiano envía una comisión técnica para evitar “insultos”, según un comunicado.

CHILE: El candidato a la presidencia, Sebastián Piñera presenta su plan de gobierno “Plan de gobierno para el cambio, el futuro y la esperanza”. El proyecto recibe críticas de la oposición que lo considera una copia de la ideas de Bachelet.

29.

ARGENTINA: La presidenta Cristina Kirchner y su par chilena Michelle Bachelet visitan el Vaticano para conmemorar el tratado de paz que evitó la guerra entre Argentina y Chile por el Canal de Beagle en 1984. En su mensaje el Papa pide luchar contra la pobreza y la corrupción como un requisito para la consecución de la paz.

30.

ARGENTINA: En el marco de la cumbre de presidentes de organizaciones empresariales iberoamericanas que tiene lugar en Portugal, la presidenta argentina Cristina Kirchner pide mayor responsabilidad y defiende la intervención estatal realizada en el país.

URUGUAY: El candidato del Frente amplio, José Mujica gana el ballotage. En su primer discurso como presidente electo dice que “no hay ni vencedores, ni vencidos” en referencia a quienes votaron a Lacalle. Lacalle admite su derrota y llama a la unidad del país.

Diciembre

01.

CHILE: El candidato presidencial de la Coalición por el Cambio Sebastián Piñera afirma que en caso de ser presidente va rechazar la entrega de territorio chileno para que Bolivia tenga una salida al Pacífico. Aunque manifiesta que otorgará facilidades para que los bolivianos puedan usar los puertos de Chile.

El juez de la Audiencia Nacional española Baltasar Garzón procesa a la viuda de Pinochet, a su abogado y a dos banqueros por presunto lavado de dinero durante la dictadura chilena, y les impone una fianza por 77 millones de dólares.

URUGUAY: El presidente electo José Mujica busca tender acuerdos con la oposición. Se reúne con el líder del Partido Colorado, Pedro Bordaberry, para analizar diversos temas. Mujica afirma que "lo mejor es tener mucha oreja. Hay que escuchar en primer término a aquellos que no concuerdan con nosotros, porque sus razones tienen y son parte de una realidad. Comienza la hora de la responsabilidad".

02.

ARGENTINA: En el marco de la XV Conferencia Industrial, el presidente de la Unión Industrial Argentina, Héctor Méndez pide por el resguardo de la propiedad privada; mencionando parte de la Declaración de Washington del Grupo del G-20 de 2008.

BRASIL: El gobernador del Estado de Brasilia, José Roberto Arruda aparece en imágenes recibiendo sobornos. Este escándalo de corrupción provoca un fuerte golpe para el Partido Demócrata que buscaba designar al candidato a vicepresidente en la fórmula encabezada por el partido de la Social Democracia Brasileña para los comicios del 2010.

03.

ARGENTINA: El Senado sanciona la ley de reforma política que establece el sistema de elecciones abiertas, obligatorias y simultáneas para seleccionar a los candidatos a presidente, senador y diputado. Entre otras cosas, la ley prohíbe el aporte financiero de empresas en las campañas y la propaganda privada en los medios audiovisuales, y fija restricciones para la difusión de encuestas de intención de voto.

BOLIVIA: Cierran los actos de campaña presidencial. Según una encuesta difundida por Equipos Mori el Presidente Evo Morales cuenta con un 52,6% de intención de voto y podría superar el 60% si se añade el porcentaje de indecisos. Seguido por Manfred Reyes Villa, de Plan Progreso Para Bolivia (PPB, derecha), con el 21,1%; Samuel Doria Medina, de Unidad Nacional (UN, centro), con 9,4%, y por último, René Joaquino, de Alianza Social (centroizquierda), con el 3,3%.

BRASIL: En su visita oficial a Alemania, el presidente Lula Da Silva da una conferencia de prensa con la Canciller Angela Merkel. Defiende su acercamiento a Irán y afirma que son "más baratas y efectivas las conversaciones que la guerra".

04.

BOLIVIA: Las familias de dos supuestos terroristas muertos a tiros en un operativo policial anuncian que van a iniciar una demanda internacional contra el presidente Evo Morales. Según el gobierno boliviano, la supuesta banda terrorista fue contratada por líderes políticos y empresarios de Santa Cruz que buscaban asesinar al presidente, además de promover la independencia de esa región.

05.

URUGUAY: El presidente electo, José Mujica se reúne con su rival en el ballottage del conservador Partido Blanco, Luis Alberto Lacalle y con el líder del Partido Independiente, Pablo Mieres. Busca así concertar con la oposición políticas de Estado en materia de medio ambiente, seguridad pública, educación y energía.

BRASIL: Junto con Bolivia, se declaran en contra de la declaración de independencia de Kosovo. Entienden que el principio de integridad territorial de Serbia fue violado con la secesión kosovar.

06.

BOLIVIA: La misión de observadores de la Unión Europea enviada a las elecciones presidenciales valora positivamente el desarrollo de la jornada de votación, ya que solamente detectaron incidentes administrativos menores en un 15% de las mesas visitadas.

07.

BOLIVIA: Evo Morales consigue la reelección con un 63% de los votos frente a un 24% del candidato del Plan Progreso para Bolivia Manfred Reyes Villa. El presidente sostuvo que la Carta Magna promulgada en febrero de 2009 le permitiría presentarse a una reelección más, ya que los comicios ganados el domingo pueden contarse como una

primera elección bajo un nuevo orden constitucional. Sin embargo, afirma que no es su intención presentarse a una nueva elección.

VENEZUELA: El presidente Hugo Chávez anuncia la creación del nuevo banco estatal, Bicentenario, producto de cuatro de las siete entidades financieras privadas cerradas el mes pasado por irregularidades. Además, anuncia la destitución de Jesse Chacón como ministro de Ciencia y Tecnología y uno de los hombres de mayor confianza.

08.

CHILE: Revelan que el ex presidente Eduardo Frei Montalvo, padre del actual candidato de la Concertación, fue asesinado por la policía secreta de Pinochet en 1982.

09.

URUGUAY: En la Cumbre del MERCOSUR, los mandatarios del bloque integrado por Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay, además de Venezuela, Bolivia y Ecuador que lo apoyaron firman un "comunicado especial" calificando como "inaceptables las graves violaciones de los derechos humanos y libertades fundamentales del pueblo hondureño". Desconocen también los comicios realizados el pasado 29 de noviembre por el gobierno de facto. Este comunicado no fue firmado por los países invitados Colombia, Perú y México ni por Chile que es miembro asociado del MERCOSUR.

La presidenta Cristina Kirchner se reúne con el presidente electo de Uruguay, José Mujica. En la reunión acuerdan bajar el tono por el caso Botnia para así avanzar en la relación bilateral.

BRASIL: La organización Human Rights Watch denuncia que la policía de Río de Janeiro y San Pablo asesinó a 11.000 personas en los últimos cinco años, pidiendo a las autoridades que se esclarezcan estos hechos.

10.

BRASIL: En la última reunión del año de la Comisión Bilateral de Comercio acuerdan con Argentina disminuir la cantidad de productos alcanzados por las licencias no automáticas de importación.

El ministro de Hacienda, Guido Mantega anuncia medidas para estimular las inversiones y apuntalar el crecimiento del país. Entre ellas, el Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (Bndes) recibirá 80.000 millones de reales (45.270 millones de dólares) del Tesoro nacional para financiar inversiones en 2010 y 2011.

11.

CHILE: En el acto de cierre de campaña, el candidato de la Concertación Eduardo Frei convoca a una alianza con la coalición de izquierda Juntos Podemos (Jorge Arrate) ante una eventual segunda vuelta.

12.

BRASIL: El gobierno intima al presidente depuesto de Honduras, Manuel Zelaya, a abandonar su sede diplomática antes del 27 de enero. Zelaya declara que su posición es salir con el respaldo del gobierno de Brasil.

BOLIVIA: El vocero del ex candidato Manfred Reyes Villa denuncia "cacería política" al afirmar que cada día aparecen nuevas acusaciones en su contra. La ministra de Lucha Contra la Corrupción, Nardi Suxo, también inicia un trámite judicial en contra del prefecto de Beni, Ernesto Suárez, y sus colegas Mario Cossío, de Tarija y Leopoldo Fernández, de Pando. Además, está imputada la alcaldesa de Sucre, Aydeé Nava.

13.

CHILE: El candidato de la Coalición por el Cambio Sebastián Piñera gana la elección presidencial con el 44% de los votos frente al 29% de Eduardo Frei. Sin embargo, con estos resultados el cargo se definirá en una segunda vuelta el 17 de enero del próximo año. El candidato independiente Marco Enríquez Ominami deja a sus votantes en libertad de acción afirmando que ambos candidatos son "pasado".

BOLIVIA: El presidente Evo Morales rechaza la advertencia de la Secretaria de Estado Hillary Clinton que había advertido a los países latinoamericanos que coquetean con Irán. Afirma que el gobierno de Estados Unidos "no tiene autoridad moral para hablar de terrorismo y acusar a otras naciones de promoverlo".

14.

BOLIVIA: El Alto Comisionado de Derechos Humanos con sede en Ginebra designa un relator para que analice toda la documentación de la llamada "ejecución sumaria" en Santa Cruz por supuestos actos de terrorismo.

15.

BRASIL: El Senado aprueba con un voto ajustado y fuertes cuestionamientos de la oposición a Chávez, el ingreso de Venezuela al MERCOSUR. Falta la aprobación de Paraguay para que Venezuela se convierta en un miembro pleno.

ARGENTINA: El ministro de Economía Amado Boudou anuncia la creación del Fondo del Bicentenario para el Desendeudamiento y la Estabilidad de US\$ 6549 millones haciendo uso de reservas del Banco Central. Lo que se busca es despejar todas las dudas "sobre la capacidad de pago de la Argentina durante el año 2010". El traspaso de fondos del Banco Central al gobierno se hará mediante un decreto de necesidad y urgencia que luego deberá ser ratificado por el Congreso.

16.

CHILE: La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) invita al país a convertirse en miembro de ese organismo. Bachellet declara que la admisión "significa un reconocimiento al modelo progresista de desarrollo que hemos llevado adelante en estos 20 años de libertad".

17.

ARGENTINA: El secretario del Departamento de Estado para el Hemisferio Occidental Arturo Valenzuela manifiesta en un encuentro con periodistas que hay malestar de los empresarios por la falta de seguridad jurídica y el manejo económico. El gobierno responde con comunicados desde el ministerio del Interior, la Cancillería y el ministerio de Justicia. En su visita Valenzuela no es por la presidenta Cristina Kirchner.

18.

PARAGUAY: El Gobierno desmiente la presunta cesión de una terminal portuaria que controla en Argentina a la venezolana PDVSA como parte de la deuda de la estatal Petropar con esa compañía.

19.

BOLIVIA: El gobierno expropia 3.000 hectáreas de tierras en Santa Cruz del dueño del canal Unitel, Osvaldo Monasterios Nieme; con el argumento de que los títulos de propiedad son fraudulentos. Las organizaciones cívicas y empresariales de Santa Cruz afirman que se trata de una decisión política.

20.

CHILE: Una encuesta del diario El Mercurio y la empresa Opina revela que el candidato de la Coalición por el Cambio, Sebastián Piñera cuenta con un 46,2% para la segunda vuelta frente al candidato oficialista Eduardo Frei que obtendría un 39,7% de las preferencias.

21.

CHILE: El candidato de la Concertación, Eduardo Frei logra el apoyo de la coalición de izquierda Juntos Podemos para la segunda vuelta a disputarse en enero.

VENEZUELA: El presidente Chávez denuncia que un avión militar norteamericano violó el espacio aéreo de su país tras despegar de suelo colombiano. Advierte al gobierno colombiano que en el futuro derribará cualquier avión que intente espiar las instalaciones militares venezolanas.

22.

BRASIL: El presidente Lula Da Silva crea un grupo de trabajo para elaborar un proyecto de creación de una Comisión Nacional de la Verdad para que investigue las torturas y asesinatos de presos políticos durante la dictadura militar entre 1964 y 1985.

COLOMBIA: El gobernador del Departamento de Caqueta, Luis Fernando Cuéllar es secuestrado y asesinado por las FARC.

23.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales rechaza las acusaciones de Inglaterra en contra de Bolivia, China y Venezuela de "boicotear la cumbre de Copenhague". Estos países habían responsabilizado al sistema capitalista mundial del fracaso de la cumbre.

24.

BRASIL: El periódico francés "Le Monde" distingue al presidente Lula Da Silva como "personaje del año" destacando su "singular recorrido político".

25.

ECUADOR: La asociación de diarios rechaza la suspensión temporal de las transmisiones del canal Telemazonas y advierte que se trata de una medida intolerable que atenta contra la democracia.

26.

ARGENTINA: El ministro del Interior, Florencio Randazzo anuncia que se cobrará tasas de reciprocidad a oriundos de países que cobran visas a los argentinos, cuando lleguen al país. El ministro precisa que "el monto de la tasa es equivalente al que abonan los argentinos por la solicitud de visas para viajar a dichos países, y la vigencia es similar a la que los mismos conceden".

27.

BRASIL: El ministro de Defensa Nelson Jobim declara que Estados Unidos necesita reformular su política hacia América Latina en general y Cuba en particular; también propone establecer una relación igualitaria entre Washington y la región.

28.

PERU: El presidente Alan García critica a Evo Morales, aunque sin mencionarlo por mantener el gas bajo tierra sin exportarlo y dice que esa es la política del "angustiado".

29.

ECUADOR: Comienza a operar la primera agencia estatal de noticias, Agencia de Noticias de Ecuador y Suramérica. Así se da inicio a un proyecto periodístico cuya meta es potenciar la imagen del país según un comunicado de la presidencia.

30.

BOLIVIA: El ministro de Economía, Luis Arce afirma que el país no va hacer gestiones para que Estados Unidos le restituya las preferencias arancelarias andinas, de las que fue excluido por no colaborar en la lucha antidroga. Afirma que el país cuenta con una política aplicada para diversificar mercados.

31.

BOLIVIA: El presidente Evo Morales critica al gobierno de Alan García por la decisión de la justicia peruana de rechazar el pedido de extradición de tres ex ministros bolivianos, incluidos en Bolivia en un juicio de lesa humanidad, en lo que se conoce como los hechos del "Octubre Negro" de 2003.